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ЖКХ области включает 13 крупных под-
станций и порядка 900 котельных. Наи-
более острой проблемой отрасли остает-
ся стремительный прирост потребления 
электроэнергии и мощности. В 2022 году 
собственное потребление электроэнергии 
регионом составило рекордные 64,3 млрд 
кВт-ч, что на 8,6% выше уровня 2021 года. 
Объем заявок присоединения к электро-
сетям неуклонно растет. Обсуждаются 
перспективы потребителей до 2028 года. 
Планируемая дополнительная энергетиче-
ская мощность прогнозируется на уровне 
1,6 ГВт. Это сравнимо со строительством 
одной ГЭС.

Анатолий НИКИТИН, министр жилищной 
политики и энергетики Иркутской области

Высший пилотаж 
хирургии
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В нашем регионе начала свою работу 
комиссия Рослесхоза, которой пред-
стоит оценить, насколько Иркутская об-
ласть готова к пожароопасному сезону. 
Руководитель комиссии, заместитель 
начальника департамента лесного хо-
зяйства по СФО Юрий Александрович 
Иванько принял участие в нашем засе-
дании комиссии по чрезвычайным си-
туациям.  На развитие системы охраны 
лесов от пожаров выделили в этом году 
почти 2 млрд рублей – больше, чем в 
2022 году.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

 � искусство  Дорога в документальное кино самого 
титулованного иркутского оператора Евгения Корзуна 
началась по-киношному с интриги: с загадочного 
исчезновения на выпускном вечере друга детства 
Саши Громодзинского. Позднее, при приеме на работу, 
немаловажную роль сыграла фотография, к которой на 
тот момент Корзун не имел ровным счетом никакого 
отношения. Спустя годы Евгений Алексеевич станет 
признанным мастером кинодокументалистики, о чем 
свидетельствует звание заслуженного деятеля искусств, 
лауреата Государственной премии РФ. Впрочем, обо всем  
по порядку...

Жизнь и кино Евгения Корзуна стр.  8–9

триумф Чтиво кухня сибири

Тартар из омуля, косуля с хрустом из 
кедрового ореха под соусом из черной 
смородины с жареной грушей – эти и 
другие кулинарные шедевры можно по-
пробовать в ресторанах области с 1 по 
31 марта на гастрономическом фести-
вале «Ешь! Люби! Байкал!». 

стр. 23

Фестиваль книжной культуры «Книга-
Март» отмечает первую пятилетку. Сло-
жилась такая примета, что авторы, по-
бывавшие на «КнигаМарте», получают 
признание на всероссийском уровне. Ме-
роприятия ежегодно проходят не только 
в Иркутске, но и в области. 
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Иркутские спортсмены внесли вклад 
в общекомандную победу Сибирского 
федерального округа на II Зимних меж-
дународных спортивных играх «Дети 
Азии». Наши ребята блестяще выступи-
ли на соревнованиях по конькобежному 
спорту, керлингу, горнолыжному спорту.
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В документе значатся основные 
функции и мероприятия органов 
власти региона, направленные на 
достижение закрепленных пока-
зателей. В частности, это касается 
мер по снижению уровня безра-
ботицы, поддержке и развитию 
предпринимательства, усилению 
адресной соцпомощи гражданам, 
оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации, сохранению ста-

бильности на потребительском 
рынке. 

Губернатором поставлена зада-
ча по предоставлению льготных 
микрозаймов субъектам малого и 
среднего предпринимательства, а 
также оказанию социальной по-
мощи на основании социального 
контракта самозанятым гражда-
нам. В 2023 году такой вид соци-
альной помощи будет предостав-

лен не менее чем 5,5 тыс. жителей 
региона.

Особое внимание уделено меро-
приятиям по повышению доходов 
жителей сельской местности. Это-
му должно способствовать в том 
числе предоставление грантов и 
субсидий на реализацию проектов 
развития для сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперати-
вов. В 2023 году они будут предо-

ставлены 22 субъектам малого и 
среднего предпринимательства в 
сельской местности. Местным то-
варопроизводителям планирует-
ся предоставление на ярмарочных 
площадках не менее тысячи торго-
вых мест на безвозмездной основе.

Общая координация работы по 
реализации мероприятий, направ-
ленных на снижение бедности в 
регионе, возложена на региональ-
ный минтруд.

– Активная работа по снижению 
уровня бедности в Иркутской об-
ласти ведется региональным пра-
вительством на постоянной осно-
ве. Реализуется региональная про-
грамма снижения доли населения 
с доходами ниже прожиточного 
минимума на 2020–2024 годы. Но-
вый документ является продолже-
нием этого направления деятель-
ности, закрепляет организацию 
работы региональных органов по 
отдельным факторам, оказываю-
щим влияние на уровень бедности, 
и устанавливает четкие цели по 
достижению показателей, – отме-
тил Кирилл Клоков, министр труда 
и занятости Иркутской области.

 � Василий ПЕТРОВ

Глава региона осмотрел поме-
щения, оценил организацию при-
ема, пообщался с врачами и паци-
ентами. 

– Это командная работа прави-
тельства, медицинского сообще-
ства, строителей и судебной систе-
мы. Не секрет, что строительство 
объекта было сопряжено с рядом 
сложностей, и сегодня я благодарен 
всем, кто участвовал в достиже-
нии результата. В регионе долгое 
время поликлиническое звено раз-
вивалось по остаточному принци-
пу. Но ковид показал, насколько это 
неправильный подход, обнажил 
проблемы, копившиеся годами. 
Сегодня мы приступили к стро-
ительству детской поликлиники  
№ 10, начались работы по поли-
клинике № 15, в планах – прора-

ботка вопроса с поликлиникой № 1,  
– сообщил Игорь Кобзев.

Губернатор подчеркнул, что на-
шел у федерального центра под-
держку, например, возведение 
детской поликлиники № 10 в Ир-
кутске идет в рамках программы 
«Модернизация первичного звена 
здравоохранения» национального 
проекта «Здравоохранение».

Как рассказала главный врач 
Иркутской городской клинической 
больницы № 8 Жанна Есева, ранее 
амбулаторную медицинскую по-
мощь дети Ленинского округа по-
лучали в двух зданиях, основное из 
которых располагалось в приспо-
собленном помещении, на первом 
этаже пятиэтажного панельного 
дома (общая площадь немногим 

более 1,2 тыс. кв. м). Площади ме-
дицинских кабинетов, холлов не 
соответствовали рекомендуемым 
санитарным нормам, что не по-
зволяло организовать оказание ме-
дицинской помощи детям в со-
ответствии со стандартами. Новое 
здание поликлиники состоит из 
трех блоков разной этажности. На 
его строительство и оснащение из 
бюджетов различных уровней на-
правлено свыше миллиарда руб- 
лей. Для оснащения детской по-
ликлиники приобретено более 2400 
единиц медицинского оборудова-
ния. Медицинскую помощь в новой 
поликлинике смогут получать не 
только дети Ленинского округа, но 
и проживающие в близлежащих 
населенных пунктах Иркутского 
района. 

– В новом здании поликлини-
ки кабинеты расположены с уче-
том частоты посещаемости спе-
циалистов. При организации про-
странств применены принципы 
«бережливого производства», па-
циентоориентированные техно-
логии, продумана навигационная 
система с голосовым оповещением, 
соблюдены требования «доступ-
ной среды», установлены лифты, 
пандусы, индикация и санитарные 
комнаты для маломобильных по-
сетителей. Созданы комфортные 
условия как для маленьких паци-
ентов и их родителей, так и для 
медицинского персонала, – пояс-
нила Жанна Есева.

Игорь Кобзев также отметил, 
что необходимо развивать сотруд-
ничество поликлиники и образо-
вательных организаций медицин-
ского профиля.

«Важный вопрос – кадры. На 
данный момент укомплектован-
ность поликлиники – 70%. Руко-
водство активно привлекает спе-
циалистов, в том числе из сосед-
них территорий. Кроме того, здесь 
уже работают выпускники целе-
вого набора нашего медуниверси-
тета. Это четыре педиатра и один 
эндокринолог. Еще восемь будущих 
докторов для этой поликлиники 
сейчас учатся.  

В целом, должен сказать, что 
увиденным доволен. Пообщался с 
коллективом, с жителями района. 
Услышал, что нужно дооснастить 
отделение восстановительного ле-
чения. Поручил доработать во-
просы по цифровизации и «элек-
тронной очереди» в поликлини-
ке», – написал в телеграм-канале  
#кобзевнасвязи глава региона.

 �  Юрий Юдин 
Фото Алексея КушниРЕнКО

Повысить доходы населения

В поликлинику по приятному поводу

 � актуально  
Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
подписал распоряжение, 
в котором определены 
основные задачи по 
снижению уровня 
бедности в регионе. 
Напомним, что по 
поручению президента 
Российской Федерации 
Владимира Путина 
уровень бедности к 
2030 году должен быть 
снижен в два раза.

 � объект  В Иркутске в микрорайоне Ново-
Ленино открылась новая детская поликлиника. 
Медицинское учреждение общей площадью 13,5 тыс. 
кв. м рассчитано на 350 посещений в смену. Всего 
медицинскую помощь здесь смогут получать 32 тыс. 
детей. С работой новой поликлиники ознакомился 
губернатор Игорь Кобзев.
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  ЛИЧНОСТЬ  
Прославленный хоккеист, 
депутат Госдумы 
Вячеслав Фетисов 
встретился с учениками 
Иркутской гимназии 
№ 2, где хорошо 
развиты спортивное 
и экологическое 
направления. Главной 
темой для беседы 
стали вопросы защиты 
экосистемы Байкальской 
природной территории. 

Гимназия второй раз стала 
дискуссионной площадкой для об-
суждения темы экологии. Первая 
встреча состоялась в 2021 году. 
Тогда подписали соглашение о со-
трудничестве между Всероссий-
ским обществом охраны природы 
и Российским движением школь-
ников.  

Гимназия с 2017 года, обратил 
внимание Вячеслав Фетисов, яв-
ляется ассоциированной школой 
ЮНЕСКО. Здесь реализуют проекты 
экологической тематики, участву-
ют в проектах, направленных на 
сбережение и преумножение при-
родных ресурсов. 

На жителях регионов, которые 
соседствуют с мировой жемчужи-
ной – Байкалом, лежит особая от-
ветственность по сохранению это-
го уникального природного объек-
та, высказался посол доброй воли: 

– Задача людей – сохранить 
озеро на многие поколения, не 
допустить нарушения равновесия 
его особой экосистемы. В ближай-
шее время вода станет главным 
человеческим ресурсом. Прово-
дятся мероприятия по устране-
нию накопленного ущерба, стро-
ятся очистные сооружения. Будем 
помогать. Ведь чистая страна на-
чинается с Байкала. 

Губернатор Игорь Кобзев на 
встрече рассказал, что сегодня 
продолжается совершенствова-
ние нормативно-правовой базы, 
проводятся экологический мони-

торинг, выполняются междуна-
родные обязательства РФ в сфере 
охраны озера Байкал: 

– В образовательных органи-
зациях реализуются программы 
по «Байкаловедению», дополни-
тельные программы естественно-
научной направленности, в тесто-
вом режиме запустили программу 
«Живая природа Иркутской об-
ласти». Мы ждем ответственного 
подхода от каждого жителя ре-
гиона, от бизнеса, особое внима-
ние которого должно быть уделе-
но внедрению на предприятиях 
наилучших доступных техноло-
гий, способствующих снижению 
негативного воздействия на окру-

жающую среду. Просветитель-
скую миссию в гимназию приеха-
ла поддержать команда Вячеслава 
Фетисова – легенды отечествен-
ного хоккея: Александр Якушев, 
Алексей Касатонов, Валерий Ка-
менский, Алексей Жамнов, Андрей 
Коваленко. 

Гимназисты для звездной ко-
манды подготовили творческий 
концерт, а еще продемонстриро-
вали кубки и медали, которые за-
работали на состязаниях по раз-
ным видам спорта, также ученики 
рассказали про свои проекты, по-
священные природе и Байкалу.

Знаменитый хоккеист побывал 
в Иркутской областной детской 

клинической больнице. Он расска-
зал ребятам о своем пути к миро-
вой славе. После беседы расписал-
ся на майках, шлемах и постерах, 
которые принесли дети. Врачи не 
сомневаются: для ребят, которые 
проходят лечение, такая встреча 
– стимул бороться, верить в себя, 
найти силы победить болезнь. 

Перед хоккейным матчем на 
льду Байкала губернатор Игорь 
Кобзев и высокий гость побывали 
на катке в Николе, посетили Боль-
шеголоустненскую школу. 
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  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Разговор с легендой

Главное на сегодня: школы могут при-
нимать документы уже в марте, но после 
того как администрации муниципальных 
образований издадут нормативный акт о 
закреплении за учебными заведениями 
территорий. Документы должны быть раз-
мещены на сайтах образовательных орга-
низаций не позднее 15 марта. Школы так-
же размещают на своих информационных 
стендах и официальных сайтах информа-
цию о количестве мест в первых классах. 

Первый этап приема документов пройдет 
до 30 июня. Школы примут заявления от 
родителей детей, имеющих преимуще-
ственное право зачисления, а также для 
детей, которые живут на закрепленной 
территории. Преимущественное право 
приема в первый класс имеют дети, чьи 
братья и (или) сестры уже обучаются в 
данной школе. 

– Родителям, как и руководству образо-
вательных организаций, важно понимать, 

что до 30 июня принимаются документы 
у всех, кто живет на закрепленной терри-
тории или пользуется первоочередным 
либо преимущественным правом зачис-
ления в школы. На этом этапе отказов в 
приеме документов быть не может. По-
сле завершения первого этапа приема 
документов в течение трех дней образо-
вательная организация издает приказ о 
зачислении детей в первый класс, – под-
черкнул Максим Парфенов.

Второй этап стартует 6 июля и продлит-
ся до 5 сентября 2023 года. Заявление 
подают независимо от места прожива-
ния. Детей зачисляют на оставшиеся в 
школе места. На информационных стен-
дах и на сайте школ не позднее 5 июля 
публикуется информация о наличии сво-
бодных мест в первых классах для детей, 
которые не проживают на закрепленной 
территории.

Необходимые документы можно подать 
как лично, так и по почте заказным пись-
мом с уведомлением о вручении. Образец 
заявления о приеме на обучение также 
размещен на официальных сайтах и на 
информационных стендах образователь-
ных организаций. 

По информации Ирины Шливинскайте, 
с 2022 года можно дистанционно подать 
заявление на портале Госуслуг. Для за-
полнения соответствующей формы не-

обходимо ввести паспортные данные и 
данные из свидетельства о рождении ре-
бенка. Указать номер или название шко-
лы, а также сведения о братьях и сестрах 
и положенных льготах. После подачи он-
лайн-заявления необходимо представить 
документы в выбранную образователь-
ную организацию. Сообщение о зачисле-
нии придет в личный кабинет на портале 
Госуслуг.
Обучение в начальной школе начинается 
с шести с половиной лет при отсутствии 
противопоказаний по здоровью, но не 
позже восьми лет. Если родители хотят, 
чтобы их ребенок пошел в школу раньше 
или позднее, это необходимо согласовать 
с органом управления образования го-
рода или района. Дети с ограниченными 
возможностями здоровья принимаются 
на обучение по адаптированным образо-
вательным программам только с согласия 
родителей (законных представителей) и 
на основании рекомендаций психолого-
медико-педагогической комиссии.

  Юрий ЮДИН

Первоклассная тема ШКОЛА  Началу приемной кампании по записи детей в первый 
класс был посвящен эфир, который провел ЦУР Иркутской области. 
На вопросы отвечали министр образования региона Максим 
Парфенов и начальник управления контрольно-надзорной 
деятельности и госуслуг минобра Ирина Шливинскайте. 
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Министр транспорта и 
дорожного хозяйства реги-
она Максим Лобанов сооб-
щил, что финансирование 
в объеме около 1,9 млрд 
рублей было направлено в 
территории в течение не-
дели после принятия из-
менений закона о бюджете 
региона. Сейчас продолжа-
ется работа по подписа-
нию соответствующих со-
глашений, уже заключено 
16. Еще 18 муниципалите-
тов заключат соглашения 
в ближайшее время.

В повестке комитета 
оказался и вопрос о стро-
ительстве нового здания 
поликлиники № 15 в Ир-
кутске. По словам заме-

стителя министра здраво-
охранения Галины Синь-
ковой, много лет учрежде-
ние располагается в при-
способленном помещении 
1955 года постройки. 

– В 2015 году была про-
ведена экспертиза техни-
ческого состояния здания 
поликлиники. Согласно 
заключению оно изноше-
но на 80%. Состояние не-
сущих конструктивных 
элементов аварийное. В 
результате было принято 
решение о необходимости 
строительства нового зда-
ния поликлиники. В адми-
нистрацию Иркутска нами 
были направлены письма 
о предоставлении земель-

ного участка под эти цели. 
Но подходящей террито-
рии в зоне обслуживания 
не нашлось. Тогда подго-
товили медико-техни-
ческое задание на строи-
тельство поликлиники на 
существующем земельном 
участке с возможностью 
сноса прежнего здания 
поликлиники, – пояснила 
Галина Синькова. 

По ее словам, в 2019 го-
ду был разработан проект 
строительства поликли-
ники на 499 посещений в 
смену. По нему было по-
лучено положительное 
заключение экспертизы. 
Сметная стоимость с уче-
том перерасчета составля-

ет 1,620 млрд рублей, из 
них 853 млн рублей – это 
средства федерального 
бюджета. Финансирова-
ние выделят по программе 
модернизации первично-
го звена здравоохранения, 
возведение здания рассчи-
тано на три года: 2023–2025 
года.

– Учреждение разме-
стится в шестиэтажном 
здании, включив в себя 
взрослое и детское отделе-
ния. На время строитель-
ства подразделения по-
ликлиники будут разме-
щаться в зданиях других 
медучреждений и филиа-
ле на улице Баррикад. Всех 
сотрудников поликлиники 

№ 15 планируется трудо-
устроить. Переезд должен 
состояться до 1 мая, – от-
метила Галина Синькова. 

Вице-спикер Лариса 
Егорова обратила внима-
ние, что в связи с актив-
ным строительством в 
зоне обслуживания уве-
личится количество при-
крепленного населения, и 
это необходимо учитывать 
при формировании ново-
го штатного расписания. 
Галина Синькова ответи-
ла, что необходимо эф-
фективно использовать 
имеющиеся площади. По 
ее словам, участковые те-
рапевты и педиатры будут 
работать в две смены, по-
скольку часть дня врачи 
ведут прием пациентов, в 
оставшееся время занима-
ются обслуживанием вы-
зовов. Также рассматрива-
ется возможность перехо-
да на двухсменный режим 
работы и в выходные дни 
отделений диагностиче-
ского оборудования. 

Парламентарии уточ-
нили, что необходимо ин-
формировать пациентов о 
маршрутизации, следить 
за сроками исполнения 
работ по сносу здания, за-
дали ряд вопросов о тех-
ническом присоединении 
к сетям коммуникации. 
Комитет оставил вопрос 
строительства поликли-
ники № 15 на контроле.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

По словам аудитора 
Контрольно-счетной па-
латы (КСП) Иркутской об-
ласти Юрия Гамзулина, 
строительство объектов 
водоснабжения в рамках 
проекта проводилось на 
территории девяти муни-
ципальных образований. 
При этом ввод в эксплуа-
тацию двух объектов пере-
несен на 2023 год. 

Представитель КСП по-
яснил, что в Нижнеудин-

ском районе из-за неуч-
тенных проектом работ 
потребовалось дополни-
тельное финансирование. 
В Шелеховском районе в 
зону строительства попал 
участок, принадлежащий 
министерству обороны РФ, 
и для продолжения работ 
необходимо оформить ряд 
документов. Кроме того, 
из-за отсутствия аренда-
торов не эксплуатируется 
уже построенный водо-

забор в поселке Чунский. 
По информации регио-
нального правительства, 
его планируют запустить 
в работу в середине мая 
этого года. 

Депутаты отмети-
ли, что особое внимание 
должно быть уделено сель-
ским территориям. Так, 
Денис Шершнев рассказал, 
что проблемы с качеством 
питьевой воды есть прак-
тически во всех поселе-
ниях Тулунского района. 
Территории не могут вой- 
ти в регпроект «Чистая 
вода» из-за слишком вы-
соких для местных бюд-
жетов предварительных 
затрат. Парламентарий 
считает, что эти полно-
мочия должны быть пере-
даны на уровень районов, 
где данный вопрос будет 
решаться комплексно.

Также на заседании ко-
миссии обсуждались ре-
зультаты мониторинга за 
расходованием бюджет-
ных средств на обеспече-
ние жильем детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей. Дан-
ный вопрос, по словам ау-
дитора КСП Юлии Махти-
ной, находится на особом 

контроле у главы государ-
ства и федерального пра-
вительства, генеральной 
прокуратуры РФ и счетной 
палаты РФ. 

– Наибольшее количе-
ство детей-сирот зафик-
сировано в Сибири, это 
25% от общей численности, 
или 71 тыс. человек. Лиде-
ром по территории про-
живания этой категории 
граждан является Иркут-
ская область. На долю на-
шего региона приходится 
21%, – сообщила аудитор. 

По ее словам, согласно 
официальным данным, на 
1 января 2023 года числен-
ность детей-сирот, нуж-
дающихся в жилье, со-
ставляла 14730 человек. Из 
них более 10 тыс. человек 
старше 18 лет. В прошлом 
году удалось обеспечить 
жильем 412 человек. 

– Обеспечение жильем 
детей-сирот в основном 
осуществляется в рамках 
трех основных мероприя-
тий. Приобретение жилых 
помещений на первич-
ном и вторичном рынке 
через министерство иму-
щественных отношений 
региона. Предоставление 
гражданам данной кате-

гории, достигших возраста 
23 лет, социальных выплат 
на приобретение жилья. За 
это направление отвечает 
министерство социального 
развития, опеки и попечи-
тельства региона. А так-
же реализация меропри-
ятий по проектированию 
и строительству жилых 
домов для детей-сирот, 
осуществляемые с этого 
года минстроем региона. 
В отдельных случаях жи-
лищный вопрос решается 
посредством указов губер-
натора или на основании 
решений судов, – пояснила 
Юлия Махтина. 

Несмотря на принима-
емые меры, депутаты счи-
тают, что их сегодня не 
достаточно для сокраще-
ния очередей на жилье для 
детей-сирот. В том числе 
парламентарии подчерки-
вают, что ситуация тре-
бует серьезного анализа и 
действий, направленных 
не только на обеспечение 
этой категории граждан 
мерами соцподдержки, но 
и на профилактическую 
работу с неблагополучны-
ми семьями.

 � Юрий ЮДИН  
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

В Иркутске построят  
новую поликлинику

Чистая вода и квартиры для детей-сирот

 � здравоохранение  Комитет по 
строительству и дорожному хозяйству 
под председательством Виктора 
Побойкина рассмотрел исполнение 
протокольного поручения спикера 
Александра Ведерникова о доведении 
средств на содержание дорог до 
муниципалитетов, входящих в 
транспортный каркас. Также депутаты 
обсудили перспективу ремонта здания 
поликлиники № 15 в Иркутске. 

 � актуально  Результаты реализации 
регионального проекта «Чистая вода» 
и обеспечение жильем детей-сирот 
обсудили депутаты на заседании 
комиссии по контрольной деятельности 
под председательством Тимура Сагдеева.
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  КОНТРОЛЬ  
Председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников вместе 
с ректором ИГУ 
Александром Шмидтом, 
представителями 
регионального минобра 
и общественниками 
посетил общежития 
вуза. Во время встречи 
обсуждались варианты 
по поиску источников 
финансирования для 
улучшения условий быта 
студентов. 

Сегодня в структуре ИГУ 17 сту-
денческих общежитий. Вуз полу-
чает целевые субсидии, которые 
направляются на капитальные 
ремонты зданий. По предвари-
тельным планам общежития пол-
ностью будут приведены в нор-
мативное состояние через три-
четыре года. 

В здании общежития № 2 в 
2021 году провели капитальный 
ремонт в 84 жилых комнатах, кух-
нях, прачечных, санузлах. После 
завершения работ там появились 
коворкинг, аудитории для вне-
урочных занятий, современный 
медпункт, тренажерный и танце-
вальные залы. Также Александр 
Ведерников посетил общежитие 
№ 13, в котором только предстоит 
провести работы, они запланиро-
ваны на 2023 год. Зданию необхо-
димы ремонт и замена электри-
ки, сантехники, гидроизоляции и 

вентиляционных вытяжек в ду-
шевых, окон, линолеума, балкон-
ных опор. 

Руководитель регионального 
штаба «Молодой гвардии» Дани-
ил Литвинов сообщил, что капи-
тальные ремонты должны учи-
тывать интересы студентов. Для 
этого «Молодая гвардия» провела 
опрос среди 2,5 тыс. студентов, ре-
зультаты которого стали дополни-
тельным фактором для включе-
ния ряда общежитий в программу 
ремонта на 2023 год. Кроме того, 

формируется группа студентов 
для мониторинга хода ремонтных 
работ на объектах.

Спикер регионального парла-
мента Александр Ведерников от-
метил, что необходимо предус-
мотреть механизм выделения 
бюджетных средств на оснащение 
студенческих общежитий мебелью 
и техникой. 

– Средства, которые выделя-
ются в рамках федеральной про-
граммы, – это 3 млрд рублей на 
всю страну. Для того чтобы уско-
ренными темпами привести в по-
рядок все студенческие общежи-
тия, этого недостаточно. Мы уже 
договорились посмотреть примеры 
других регионов, которые помога-
ют укомплектовывать уже отре-
монтированные здания мебелью, 
бытовой техникой, кухонными 
принадлежностями, – подчеркнул 
глава областного парламента.

Положительный опыт, по сло-
вам Александра Ведерникова, не-
обходимо внедрять в Иркутской 
области. Для создания максималь-
но комфортных условий быта сту-
дентов необходимо консолидиро-
вать все уровни власти. 

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Навести порядок в общежитиях

  ТЕХНОЛОГИИ  Одним из 
ключевых вопросов заседания 
совета Законодательного 
Собрания по взаимодействию с 
представительными органами 
муниципальных образований 
Приангарья стала проблема 
строительства объектов 
модульного типа. На совещании 
присутствовали представители 
муниципалитетов, депутаты, 
профильные министры.

Спикер регионального Законодательного 
Собрания Александр Ведерников отме-
тил, что в территориях Приангарья необ-
ходимо повысить эффективность строи-
тельства соцобъектов - образовательных, 
культурных, спортивных.
– Одним из наиболее оптимальных ва-
риантов может стать модульное строи-
тельство. Его преимущество – скорость 
возведения, низкие трудозатраты, сни-
жение сроков разработки проектной до-
кументации. В регионе есть практика 
по строительству, например, модульных 
ФАПов, что помогло за достаточно бы-
стрый срок возвести медучреждения во 
многих населенных пунктах, – напомнил 
спикер. – Сегодня необходимо расширять 
перечень объектов и вариантов решения 
их строительства. Нам нужна комплексная 
государственная программа по модульно-
му строительству социальных объектов. 
Глава минстроя Александр Галкин привел 
в пример строительство школы модульно-
го типа в поселке Алыгджер Нижнеудин-
ского района. Этим же способом в регио-
не строились детсады, школьные гаражи, 
блочно-модульные котельные.
Министр образования Максим Парфенов 
отметил качество и сроки при использо-
вании модульного строительства. Особен-
но это касается школьных пищеблоков.
– Подобная практика успешно реализует-
ся и достаточно востребована. На 2024–
2025 годы эти мероприятия продолжатся, 
запланировано порядка 80 млн рублей на 
эти цели.

Министр также отметил, что есть пробле-
ма, связанная с лицензированием школы, 
построенной таким образом, поскольку 
она не всегда является объектом капи-
тального строительства. Вместе с тем та-
кую практику нужно продолжать с учетом 
реальных потребностей муниципалите-
тов.
– Построив быстровозводимые малоком-
плектные школы, мы поменяли уровень 
образования, дали равные условия на-
шим школьникам. Мы не только заменили 
конструкции, но и качественно оснастили 
эти образовательные организации, – от-
метил заместитель мэра Иркутского рай-
она Игорь Жук.
Глава минспорта Павел Богатырев пред-
ставил проект строительства модульного 
спортивного зала. В рамках программы «Я 
выбираю спорт» на 2024 год на эти цели 
предусмотрено 60 млн федеральных ру-
блей с софинансированием из областного 
бюджета. Такие спортивные сооружения 
со всеми помещениями удовлетворяют 
потребности игровых видов спорта и ин-

дивидуальных занятий. Министр расска-
зал, как будет реализована схема строи-
тельства модульного спортивного зала 
под ключ. В частности, бескаркасный 
ФОК уже построен в Киренске.
– Я уверен, такое строительство надо ак-
тивно использовать в наших муниципаль-
ных образованиях, – отметил министр. 
Наиболее серьезный опыт по строитель-
ству модульных объектов накоплен в 
здравоохранении. Заместитель министра 
здравоохранения региона Галина Синько-
ва проинформировала, что за последние 
годы в области построено 140 модульных 
ФАПов, 16 врачебных амбулаторий, пато-
логоанатомические отделения. Проблемы 
с лицензированием объектов отработаны.
– Есть большая потребность в монтаже та-
ких сооружений, мы постоянно получаем 
запросы из муниципальных образований, 
– подчеркнула представитель минздрава.
Сегодня в рейтинге строительства чис-
лится 259 ФАПов. В прошлом году возве-
дено 27 медпунктов и 15 врачебных амбу-
латорий.

– В прошлом году мы завершили строи-
тельство четырех блочно-модульных ко-
тельных в Братском, Заларинском, Кирен-
ском районах. Это упрощенный способ 
строительства и возведения, – заявил ми-
нистр жилищной политики и энергетики 
Анатолий Никитин.

Участники совещания обсудили возмож-
ность строительства модульных ДК, би-
блиотек, коммунальных сооружений. Есть 
печальный опыт, когда муниципалитеты 
тратили деньги на создание проектно-
сметной документации на объекты, а они 
так и не появились.

Подводя итоги обсуждения, Александр 
Ведерников подчеркнул, что в теме мо-
дульного строительства соцобъектов 
необходим системный подход с учетом 
практики других регионов и разработкой 
альбомов технических решений. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Больше модульных объектов!
Региону необходима программа 
строительства типовых зданий 
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Участники семинара об-
судили задачи деятельно-
сти контрольно-счетных 
органов в современных ус-
ловиях, остановились на 
особенностях аудита кон-
цессионных соглашений и 
соглашений государствен-
но-частного партнерства, 
затронули проблематику 
капитального ремонта объ-
ектов капитального стро-
ительства, оценили прак-
тику применения класси-
фикатора нарушений, вы-
являемых в ходе внешнего 
государственного аудита 
(контроля), а также рассмо-
трели некоторые аспекты, 
касающиеся муниципаль-
ных контрольно-счетных 
органов.

В рамках программы 
мероприятия аудитор КСП 
Иркутской области Лари-
са Мулярова выступила с 
докладом на тему «Акту-
альные вопросы центра-
лизации закупок, работ 
по капитальному ремон-
ту объектов капитального 
строительства: проблемы и 
решения». 

По мнению аудитора, 
тема централизации за-
купок товаров, работ и 
услуг является сложной, 
недостаточно проработан-
ной, вызывает много спо-
ров. Актуальным является 
вопрос о централизации 
закупок по капитальному 
ремонту зданий общеоб-

разовательных организа-
ций. 

– Сегодня масштабно 
реализуется проект «Мо-
дернизация школьных си-
стем образования». Его це-
лью является приведение 
в нормативное техническое 
состояние общеобразова-
тельных организаций. По 
законодательству для од-
ного учреждения центра-
лизация закупки не пред-
усмотрена. Обязанность 
централизовать закупки 
у органов местного само-
управления отсутствует. 
Вопрос о возможности и 
необходимости централи-
зации закупок должен ре-
шаться с учетом анализа 

совокупности факторов и 
обстоятельств, – отметила 
Лариса Мулярова. 

По ее словам, произ-
вольное принятие реше-
ний может приводить к 
ряду нарушений. Частью 
3 статьи 26 федерального 
закона № 44-ФЗ предус-
мотрена возможность цен-
трализации полного цикла 
закупки в отношении не-
скольких заказчиков, одна-
ко применить эту норму к 
недвижимому имуществу 
сложно. Участниками ме-
роприятия отмечена важ-
ность темы, которую ре-
комендовали применять в 
текущей деятельности за-
интересованных органов и 
организаций. 

В целом говоря о за-
купках, необходимо от-
метить, что с 2022 года в 
соответствии с постанов-
лением правительства РФ 
№ 60 региональные кон-
трольно-счетные орга-
ны получили возмож-
ность доступа к закрытой 
части Портала закупок, в 
которой размещен модуль 
«Риск-мониторинг», рас-
крывающий каталоги при-
знаков нарушений и риск-
показателей в отношении 
любого заказчика. Наиболее 
весомые риски возникают 
при установлении слишком 
сжатых сроков исполнения 
контрактов, при несоот-
ветствии суммы фактиче-
ской оплаты цене контрак-
та или стоимости приня-
тых товаров. 

В соответствии с полу-
ченными результатами 
контрольно-счетные ор-
ганы субъектов РФ вправе 
целенаправленно плани-
ровать свою деятельность, 
выбирая в качестве объек-
тов проверок тех участни-
ков контрактной системы, 
кто допускает или с боль-
шой вероятностью готов 
допустить нарушения за-
конодательства.

 � Юрий ЮДИН

�� РесуРсы  
В текущем 
году в рамках 
государственного 
задания 
специалисты 
Рослесинфорга 
продолжат 
дистанционный 
мониторинг лесов 
Иркутской области.

Работы по контролю за 
лесопользованием охватят 
34 лесничества общей пло-
щадью 37 млн гектаров.

По информации дирек-
тора иркутского филиала 
Рослесинфорга «Прибай-
каллеспроект» Владимира 
Кузьмы, порядка 53% лес-
ного фонда региона на-
ходятся под космическим 
контролем. В этом году 
специалисты продолжают 
отслеживать нарушения 
лесного законодательства в 
регионе, на 22% увеличит-
ся территория непрерыв-
ного дистанционного мо-
ниторинга использования 

лесов по сравнению с про-
шлым годом. Контроль в 
режиме реального времени 
охватит площадь более 21 
млн гектаров.

Благодаря системе дис-
танционного мониторинга 
земли с 2013 года специа-
листам Рослесинфорга уда-
лось обнаружить более 16 
тыс. незаконных рубок, или 
почти 8,3 млн кубометров 
незаконно заготовленной 
древесины.

Параллельно контролю 
из космоса, на земле идет 
подготовка к предстояще-
му пожарному сезону. На 

прошлой неделе зампред-
седателя правительства ре-
гиона Владимир Читоркин 
и осуществляющий полно-
мочия министра лесного 
комплекса Эдуард Филип-
пов вместе с главой ГУ МЧС 
России по Иркутской обла-
сти Вячеславом Федосеенко 
проинспектировали Осин-
ский и Боханский районы. 

На балансе Осинской 
лесопожарной станции на 
данный момент состоит 16 
единиц техники. В про-
шлом году по федерально-
му проекту «Сохранение 
лесов» нацпроекта «Эко-

логия» закупили трактор-
ный полуприцеп-цистер-
ну. На станции идет набор 
персонала. На сегодня чис-
ленность работников со-
ставляет 30 человек.

На Кировской лесопожар-
ной станции в селе Олонки 
Боханского района находит-
ся 14 единиц техники. В 
прошлом году сюда также 
приобрели тракторный по-
луприцеп-цистерну и гусе-
ничный трактор Агромаш 
90 ТГ. Согласно штатной 
численности должно быть 
24 работника, сейчас – 18. 
Набор продолжается.

В прошлом году на тер-
ритории обслуживания 
Кировской ЛПС произошло 
20 лесных пожаров на пло-
щади почти 6 тыс. гекта-
ров. На территории Осин-
ской ЛПС – шесть пожаров 
на площади более 3 тыс. 
гектаров. На каждой тер-
ритории было по одному 
очень крупному возгора-
нию.

«Наша задача – не по-
вторить этих ситуаций. 
Необходимо максималь-
но усилить группировки в 
рамках межрайонного ма-
неврирования. Также необ-
ходимо доукомплектовать 
штат и отремонтировать 
технику. 

Инспекции лесопожар-
ных формирований в ре-
гионе продолжатся. Пред-
положительно пожаро- 
опасный сезон начнется 
уже в первых числах апре-
ля. Осталось меньше меся-
ца на подготовку», – сооб-
щил в своем телеграм-ка-
нале губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев.

 � Василий ПЕТРОВ

Финансовый контроль  
в условиях бюджетных рисков

Контроль из космоса, работа на земле
Особенности мониторинга лесного фонда Приангарья

�� АктуАльно  Аудиторы Контрольно-
счетной палаты Иркутской области 
приняли участие в Красноярском 
экономическом форуме-2023, который 
прошел под девизом «Время Сибири». 
Одним из его мероприятий стал 
семинар-совещание контрольно-
счетных органов на тему: «Актуальные 
вопросы деятельности органов внешнего 
финансового контроля в условиях 
бюджетных рисков: открытая повестка». 
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 ПРИОРИТЕТЫ  
На приведение 
муниципальных 
дорог в нормативное 
состояние в этом году 
планируется выделить 
около 2 млрд рублей. 
Это позволит провести 
дорожные работы в 
45 муниципальных 
образованиях. Об этом 
во время прямого эфира 
сообщил министр 
транспорта и дорожного 
хозяйства региона 
Максим Лобанов.

ОГРАНИЧЕНИЯ В ПЕРИОД 
МЕЖСЕЗОНЬЯ

Говоря о планах на грядущий 
дорожный сезон, министр подчер-
кнул, что строительство и ремонт 
дорог в регионе ведется в приори-
тетном порядке. В первую очередь 
в нормативное состояние приво-
дится проезжая часть, где отмеча-
ется интенсивность транспортных 
потоков. Это касается администра-
тивных центров, населенных пун-
ктов с численностью свыше 6 тыс. 
человек. 

Также Максим Лобанов напом-
нил про опорную сеть региональ-
ных дорог, которая является не-
отъемлемой частью опорной сети 
РФ. По его словам, она будет одной 
из самых протяженных в стране, в 
нее вошло 4 тыс. км из 12 тыс. км 
трасс регионального значения. Ми-
нистр сообщил, что в ближайшее 
время в Федеральном дорожном 
агентстве состоится защита под-
готовленной схемы опорной сети. 

– Мы будем отстаивать каж-
дый километр, который включили 
в опорную сеть дорог, – подчеркнул 
глава ведомства. 

Максим Лобанов обратил вни-
мание, что основные цели, которые 
преследуются при создании такой 
сети, – обеспечение безопасности 
движения и надежного транспорт-
ного сообщения отдаленных насе-
ленных пунктов с экономическими 
центрами.

Кроме того, глава ведомства 
остановился на введении ограни-
чений по весовым нагрузкам авто-
мобилей на дорогах в период меж-
сезонья. Уже подписано соответ-
ствующее распоряжение. Согласно 
документу ограничения вводятся 
до шести тонн на ось автомобиля. 
Правила вступают в силу для юж-
ных районов с 10 апреля по 9 мая, 

в северных – с 10 мая по 10 июня. 
Это решение связано с тем, что 
в период оттаивания земли до-
рожное покрытие и почва под ним 
нестабильны и подвержены раз-
рушениям. 

– Прошу водителей отнестись с 
пониманием – дорожная сеть за-
частую не предназначена для таких 
транспортных средств, которые мы 
видим на дорогах. В этот пери-
од можно чуть меньше загружать 
транспортные средства, приоста-
новить какие-то виды деятельно-
сти, – отметил Максим Лобанов. 

ПО ДОРОГАМ СТАЛО 
МЕНЬШЕ ЖАЛОБ

В ходе прямого эфира глава ве-
домства отметил, что снизилось 
количество обращений, связанных 
с неудовлетворительным состоя-
нием дорог. Он привел статисти-
ку, по которой в 2021 году граж-
дане направили в министерство 
транспорта и дорожного хозяйства 
региона порядка 7 тыс. обраще-
ний, в 2022 году поступило около 
1 тыс. запросов. По его мнению, 
открытый диалог, который ведет-
ся с населением по принимаемым 
решениям в дорожной отрасли, 
позволяет жителям региона луч-
ше понимать планы и сроки их 
реализации в отношении ремонта 
и строительства автомобильных 
магистралей. 

Много вопросов поступило к 
министру по поводу состояния до-
рог в начале весны. Жители реги-
она из разных муниципалитетов 
обратили внимание, что вместе 
со снегом сходит асфальт. Максим 
Лобанов пояснил, что это обуслов-
лено законами физики и клима-
тическими особенностями. 

– Чтобы дорожное покрытие 
было надежным, необходимо про-
вести реконструкцию всей дороги, 
в том числе и основания. Но это 
требует серьезного финансирова-
ния. Конечно, можно проводить 
капитальный ремонт, тогда мы 
сможем обслуживать небольшие 
участки проезжей части. Такой 
подход негативно скажется на 
других дорогах, что приведет в 
негодность многие участки авто-
мобильных трасс, – заявил ми-
нистр.

БЛИЖАЙШАЯ ПЕРСПЕКТИВА

По традиции министр ответил 
на ряд вопросов, которые каса-
ются дорожных объектов. Один 
из них касался пробок на Бай-
кальском тракте. Максим Лобанов 
подтвердил, что на 43-м, 46-м, 
49-м и 52-м километрах работает 
спецтехника – идет ремонт мо-
стов. 

– Для автомобилей на участках 
дороги организовано реверсивное 
движение. Движение по обеим 
полосам планируется открыть в 
августе, срок полного завершения 
работ по контракту – конец октя-
бря, – сказал министр. 

Другой вопрос касался приве-
дения в нормативное состояние 
Качугского тракта – от Усть-Орды 
до Баяндая. Водители отмечают, 
что на всем протяжении трассы 
много ям и колдобин. 

– Дорога имеет региональное 
значение и входит в опорную сеть. 
С другой стороны – эта трасса ис-
пользуется и для нужд строитель-
ства газопровода «Сила Сибири». 
У губернатора Игоря Кобзева была 
встреча с руководством Газпро-
ма. Договорились, что те участки 
дорог, которые эксплуатируются 
компанией, будут содержаться в 
рамках дополнительного соглаше-
ния. На эти цели предусмотрено 
порядка 5 млрд рублей. Капита-
лоемкие работы, от Баяндая до 
Жигалово, запланированы на 2025 
год. В настоящее время приводим 
в нормативное состояние проез-
жую часть от Иркутска до Баян-
дая, – ответил Максим Лобанов. 

В министерстве сообщили, 
что в 2024 году по Баяндаевскому 
району запланированы меропри-
ятия по ремонту железобетонных 
мостов: через реку Каменка на 
118-м км автомобильной дороги 

Иркутск – Усть-Ордынский – Жи-
галово, через реку Люра на 124-м 
км автомобильной дороги Иркутск 
– Усть-Ордынский – Жигалово, 
через реку Горхон на 150-м км 
автомобильной дороги Иркутск – 
Усть-Ордынский – Жигалово.

Жители Шелехова поинтере-
совались перспективой ремонта 
Култукского тракта на въезде в 
город. По информации министер-
ства транспорта и дорожного хо-
зяйства региона, ведется работа 
над разработкой проектной до-
кументации на реконструкцию 
автомобильной дороги Иркутск – 
Шелехов на участке 9–16 км в Ир-
кутском и Шелеховском районах. 
Плановый срок окончания работ 
по разработке проектной доку-
ментации – март 2024 года. 

Жители района Порожский в 
Братске очень ждут, когда у них 
появится асфальтированная до-
рога. В настоящее время админи-
страцией города Братска совмест-
но с министерством транспорта и 
дорожного хозяйства региона про-
рабатывается возможность выде-
ления дополнительной субсидии 
в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные доро-
ги» на реализацию мероприятия 
по ремонту автомобильной дороги 
от кольца автомобильной дороги 
общего пользования федерального 
значения А-331 «Вилюй» до жи-
лого района Порожский.

А жители Ангарска спроси-
ли про обновление трамвайных 
путей. Министр обратил внима-
ние, что это капиталоемкое меро-
приятие, поскольку много лет не 
проводились ремонтные работы. 
Необходимо принять взвешенное 
решение. 

– Сегодня в городе много участ-
ков, где требуется полностью про-
водить переустройство трамвай-
ных путей. Также надо правильно 
планировать транспортную схе-
му, чтобы трамвай не дублировал 
маршруты автобусов. В этом году 
с Ангарском планируем прове-
сти работы по актуализации до-
кументов транспортного плани-
рования. Также обсудим вопросы 
по восстановлению трамвайных 
путей, – поделился планами Мак-
сим Лобанов.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото с сайта адми нистрации 
города Иркутска

Особенности дорожного Особенности дорожного 
сезона – 2023сезона – 2023
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к    мпания ТерриТ    рии

 W стр. 1

   кино – 
   эТо производсТво

 Æ Евгений Алексеевич, как 
вас занесло в мир кино, 
мечтали с детства?

– Будучи школьником, 
даже не подозревал, что 
могу быть кинооперато-
ром. Все получилось чисто 
случайно. Началось все со 
встречи с моим школьным 
другом Сашкой Громодзин-
ским на улице Большой че-
рез полтора года после его 
исчезновения с выпускного 
вечера, – рассказывает Ев-
гений Корзун. – Идет на-
встречу красивый парень 
в бежевом пальто, на шее 
коричнево-желтый шарф, 
бежевая шляпа – прямо 
Ален Делон! Я даже не сразу 
узнал его, подумал только: 
«Надо же, какие пижоны 
расхаживают по Иркут-
ску». Тогда я работал тока-
рем на заводе, отчаянным 
парнем был. И вдруг этот 
пижон поворачивается в 
мою сторону: «Женька!» 
Е-мое, я оторопел, Ален Де-
лоном оказался Сашка. Вы-
яснилось, его отец, дирек-
тор киностудии, забрал сы-
на с выпускного вечера, по-
садил на самолет и отпра-
вил в Якутск, где снимался 
полнометражный фильм 
«Советская Якутия».

 Æ В чем заключалась рабо-
та помощника?

– Бери больше, тащи 
дальше. Оборудования у 
киношников было мно-
го, и работали, хочу под-
черкнуть, все. В художе-
ственных фильмах время 
от времени мелькает об-
раз режиссера – мужчины 
в темных очках, вальяжно 
развалившегося в кресле. 
Ничего подобного. На са-
мом деле вкалывали все! 
Кино – это в первую оче-
редь производство, а потом 
уже искусство. Даже в при-
казах писали: «Запустить 
в производство черно-бе-
лый фильм, пять частей… 
Директором фильма на-
значить такого-то…» Но 
ключевое слово – «произ-
водство».

Вот на это «производ-
ство» школьный друг Саша 
Громодзинский пригласил 
Женю Корзуна, который ра-
ботал на Иркутском стан-
костроительном заводе. 

– Потом понял, почему 
мне там не нравилось – 
я не технарь, а гуманита-
рий. А тут Сашка говорит: 
«Слушай, приходи к нам, 
хоть по стране поездишь». 
Но и к такому повороту, 
честно говоря, я был не го-
тов. Какое искусство? Не к 
ночи будет упомянуто. Чи-
тал я тогда много, но бес-
системно, это не приносило 
пользы, не давало ориен-

тира. Это я понял позднее, 
столкнувшись с настоящи-
ми интеллектуалами. На 
предложение Сашки по-
работать на студии я со-
гласился, но там не было 
места. Месяцев через пять, 
в феврале 1959 года, он мне 
позвонил прямо на завод. 
Мне передали просто, что 
звонил какой-то парень 
и просил прийти на ки-
ностудию. Она в то время 
располагалась практически 
через дорогу – в костеле. 
И я в обеденный перерыв, 
накинув на робу телогрей-
ку, пошел. Была пятница, 
договорились, что приду на 
следующей неделе. 

Непосредственно перед 
приемом на работу Громод-
зинский дал своему това-
рищу дельный совет: «Ес-
ли спросят, занимаешься 
ли фотографией, уверенно 
отвечай: «Снимаю».

– В то время в семье 
денег-то не было, чтобы ку-
пить фотоаппарат. Про вы-
держку и диафрагму даже 
не подозревал, – вспоми-
нает Евгений Алексеевич. 
– И меня ведь спросили, а я 
соврал: «Снимаю». И меня 
взяли на работу. 

   «пупковый реализм»

Корзун оказался шу-
стрым помощником. Та-
ская ящики, штативы, он 
постепенно осваивал ре-
месло оператора. Чужими 
камерами снял 14 сюжетов! 

К ним стали присматри-
ваться мэтры.

– Однажды в Братске 
снял монтажников-верхо-
лазов, работающих на ЛЭП. 
Я в собачьих унтах, без по-
яса залез туда и снял, как 
мужики ползают по этим 
гирляндам, а внизу проез-
жают крошечные машины. 
Тема весомая, работа по-
настоящему операторская, 
сюжет оценили.

Однажды шустрого по-
мощника пригласил пора-
ботать опытный оператор 
Донат Озолин, и сразу на 
Крайний Север. 

– Мы снимали на Дик-
соне рыбаков-поморов, и 
вдруг разносится новость, 
что в испытательный по-
ход пришел атомоход «Ле-
нин». Многие захотели по-
смотреть на чудо инженер-
ной мысли, но никого туда 
не пускают. А Озолин по 
натуре таран, я по сравне-
нию с ним – эмбрион. Он 
пошел в райком, заявил, 
что группа снимает карти-
ну «Человек – хозяин Се-
вера», и обязательно надо 
снять атомоход. Партийные 
люди позвонили капитану 
Павлу Пономареву, посади-
ли на катер и отправили 
туда. Нам показали этого 
гиганта, мы побывали в 
каютах, попили чай. Вто-
рой раз я побывал на борту 
ледокола, когда нас в Вос-
точно-Сибирском море за-
терло во льдах. 

Много лет спустя в Ду-
динке Евгений Корзун 
вновь встретил «Павла По-
номарева», только это был 
уже корабль. Чем не ки-
ношный сюжет?

В 1962 году помощнику 
оператора доверили кино-
камеру на постоянной ос-
нове. Опять почти случай-
но. В Хакасии ушел в от-
пуск оператор, а корпункт 
нельзя оставить без мате-
риалов. Что делать? «А вон 
Женька ходит, давайте по-
шлем». Первый сюжет Кор-
зун снял о поднятии цели-
ны в Хакасии. Неожиданно 
для автора сюжет на студии 
оценили. И следующий – о 
художнике, рисующем ме-
ста, которые должны уйти 
под воду Саяно-Шушенской 
ГЭС, тоже похвалили.

– До этого я работал 
рядом с изобретательным 

оператором Мишей Колес-
никовым, многому у него 
научился, в том числе сни-
мать «живой камерой». 
Раньше коллеги снима-
ли аккуратно со штатива, 
мы этот метод называли 
«пупковым реализмом». А 
тут другие приемы – ин-
тересные, нестандартные 
ракурсы, активная камера. 
Все мои герои были рас-
крепощенными, улыбались, 
одним словом, жили в ка-
дре.

   овечкины до и после 
   «минуТы славы»

 Æ Не знаю, посчастливи-
лось или нет, но вам уда-
лось дважды снять семью 
Овечкиных – до и после 
угона самолета. У кого 
возникла мысль снять 
фильм о семье, которую 
никто не знал?

ТаланТы и п    клонники

Жизнь и кино Евгения Корзуна

Евгений Корзун со своим другом Сашей Громодзинским
С другом юности Аркашей жили у Харлампиевского храма,  
не зная его истории

Во время вручения Государственной премии РФЕвгений Корзун на Таймыре

На фестивале «Человек и природа»
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– У нас на студии ра-
ботал оформителем филь-
мов Вадька Николенко. Од-
нажды он говорит: «Там 
ребятишки играют джаз, 
обыкновенная семья». Я 
пошел, познакомился с ни-
ми. Мишка Овечкин тогда 
еще даже в школе не учил-
ся. Их как раз пригласили 
выступить в одном из ДК, 
я приехал, снял сюжет. По-
том познакомился с мамой 
Нинель Сергеевной. Тогда 
и возникла мысль снять 
музыкальный фильм, по-
тому что в планах было од-
но сплошное производство. 
Заявку одобрили. А перед 
этим мы с Герцем Франком 
сняли «Чужую боль» о де-
вочках в детской колонии. 
С ним мы и побывали в Ра-
бочем, где жила семья. Его 
зацепила история, причем 
с неожиданной стороны: 
отец у Овечкиных пил. По 
пьянке бегал вокруг дома, 
стрелял в форточки, а дети 
под кроватями прятались. 
Режиссеру нужен был не-
кий конфликт, и он на-
шел его с ходу. Во время 
съемок отца семейства уже 
не было в живых, иначе 
ребята вряд ли согласились 
бы быть в кадре. Но Франку 
не понравилась натура – 
грязь, мухота, кругом на-
воз. Он и говорит: «Мне 
надо в Ригу слетать, ты 
пока снимай сам...». А из 
Риги позвонил и отказался. 

Я снимал в одиночку, 
придумав свою историю. 
Уже к концу обозначился 
режиссер, им стал Влади-
мир Эйснер. С ним мы до-
сняли 600 метров из трех 
тысяч. И он сделал такую 
легкую музыкальную исто-
рию «Семь Симеонов». 
После этого мы с Эйсне-
ром запустили картину о 
Сергее Залыгине, полетели 
в Москву, потом в Ленин-
град. И как раз в это время 
его пригласили в Краков 
на фестиваль. Он улетел с 
«Симеонами» и получил 
«Серебряного дракона»!

Второй фильм о семей-
ной трагедии Овечкиных 
– угон самолета, суд – по-
лучился еще более успеш-
ным. В Лейпциге докумен-
тальной ленте присудили 
«Золотого голубя», потом 
Гран-при в Париже. Для 
провинциальной киносту-
дии это был настоящий 
триумф!

 Æ Вы довольно долго обща-
лись с семьей Овечкиных. 
Как считаете, почему они 
пошли все-таки на это?

– «Му-му» не читали…

 Æ Расшифруйте.

– Они быстро почув-
ствовали себя звездами, 
наверняка думали, что им 
будет рукоплескать весь 
мир. А по сути оставались 
малообразованными людь-
ми – учиться не хотели, 
хотя старших зачислили в 
«Гнесинку», музыкальных 
руководителей не слуша-
ли. Известность, гастроли, 
деньги пришли бы к ним, 
но позже. Надо было просто 
учиться. Но они захотели 
всего и сразу…

   Рыбацкое счастье

Вершины профессио-
нального Олимпа Евгений 
Корзун достиг, работая 
над фильмом «Кораль» 
– сибиряка признали луч-
шим оператором страны. 
А за фильмы «Рыбацкое 
счастье», «Четвертое из-
мерение» и «Казачья до-
ля» Евгений Алексеевич 
удостоен Государственной 
премии РФ.

Считаю, отдельного вни-
мания заслуживает «Ры-
бацкое счастье». У этой ра-
боты до обидного мало про-
смотров на ютубе – всего 
210 тыс. Между тем «Сча-
стье» могло стать аналогом 
фильма «Любовь и голу-
би». Только документаль-
ным, где ничего не при-
думано. Реплики главных 
героев Екатерины Тимофе-
евны и Алексея Николае-
вича Куржумовых местами 
сильнее, чем у Гуркина. Те-
ма все та же – любовь.

Сцена из фильма. Алек-
сей Николаевич сидит на 
своей койке в зимовье. 
Володя спросил у Алексея 
Николаевича, какие песни 
любит. А он вдруг во весь 
голос, громко, как запоет:

«Там на путях село  
бааальшое, колокольчик 
зазвенел.
А там еще прошел брааадяга, 
незнакомый человек».

– Вот такие песни отец 
пел, видимо, мне по наслед-
ству достались, – признался 
Алексей Николаевич, – без 
песен жить не могу! Я могу 
и современные, но у меня 

мотив, конечно, не подхо-
дит к артистам… 

Тут в наш разговор вме-
шалась Екатерина Тимофе-
евна, баба Катя. Она уби-
рала со стола за дощатой 
перегородкой.

– Артист тоже мне на-
шелся, распелся… 

Алексей Николаевич 
продолжал нам рассказы-
вать, пропуская мимо ушей 
замечание жены.

– Я и про Катю, свою же-
ну, сочинял песни, – потом 
поправился, – про Екате-
рину Тимофеевну. Баба Ка-
тя отпарировала: «Про себя 
сочиняй, неча про Катю. Че 
слушать всякую ерунду, по-
тому что если вспоминать, 
много чего было всего…» 

А потом категорично за-
явила:

– И не собираюсь с тобой 
сымацца, хоть убей, не бу-
ду. Ты лучше расскажи про 
невест, че скрывать?

– Невеста ты одна у ме-
ня была… 

– Как это одна? – в го-
лосе Екатерины Тимофе-
евны прозвучал не только 
вопрос, но и удивление по-
полам с возмущением. 

– Это тебе кажется, – 
спокойно определил Алексей 
Николаевич, – всю жизнь 
ты была у меня одна… 

В ответ сердито хлопну-
ла дверь, стало тихо. Жен-
ское сердце Екатерины Ти-
мофеевны, видать, не вы-
держало лицемерия мужа, 
и она ушла. 

– Ушла? – спросил Алек-
сей Николаевич. 

– Невесты было три! – 
помолодевшим голосом 
хвастнул Алексей Николае-
вич. Видно, что вся хворь на 
секунду отступила, Алексей 
Николаевич почувствовал 
себя женихом! – В один 
день можно было сыграть 
две свадьбы! Я привез Катю, 
а с другой тоже договорил-
ся, та меня ждала. 

– Нехорошо сделал, – 
шутейно пожурил Володя 
Алексея Николаевича. 

– Поехал в гараж ставить 
машину, а там ее компа-
ния ждет меня. Я сказал: 
«Нет». Та хорошая жен-
щина была – колхозница, и 
моя Катя тоже колхозница, 
но факт в том, что я по-
любил Катю больше, чем 
туе. Катя – моя доблесть, 
любовь, мое счастье! 

 Æ После просмотра фильма 
создается впечатление, 
что вы близкие родствен-
ники с Куржумовыми, – 
настолько откровенны 
главные герои в ленте. 

– С Алексеем Николае-
вичем общение было про-
стым и легким. А вот его 
жена Екатерина Тимофе-
евна приняла нас не сра-
зу, можно сказать, вовсе не 
хотела принимать, выска-
зав в наш адрес несколь-

ко колких фраз. Ее можно 
понять – приходят в дом 
чужие люди, снимают то, 
чего не надо бы вообще на 
люди выставлять. Напри-
мер, сняли в огороде короб 
с пустыми бутылками, со-
держимое которых без осо-
бого труда осилил ее муж 
Алексей Николаевич. Ну к 
чему это? Сам Куржумов 
замешкался лишь на мгно-
вение, а потом философ-
ски выдал: «Раньше пили  
литрами, а теперь кубоме-
трами».

   Из жИзнИ водИтеля 
   станИславского

В большой обойме до-
стойных работ Корзуна 
особняком стоит фильм 
«Из театральной жизни 
Семена Станиславского». 
История главного героя 
ленты могла лечь в основу 
комедии или даже драмы. 

– Главный герой фильма 
шофер-якут в передвиж-
ном театре, – рассказыва-
ет Евгений Корзун. – После 
школы мечтал поступить 
в «Щепку», но не полу-
чилось, так и остался при 
местном театре. Этого ге-
роя нашел якутский опера-
тор Никандр. Надо сказать, 
в якутской глубинке такая 
мощная фактура! В 50-х го-
дах у труппы не было своего 
транспорта, и они запряга-
ли в повозку или сани быка 
и кочевали с ним по мест-
ным гастролям. Быка! Бык 
тащил весь скарб, а акте-
ры шли следом. Ты только 
представь это! Мы приле-
тели с Владимиром Эйсне-

ром, заселились в гостини-
цу. Один из встречающих 
говорит: «Отдыхайте. Ве-
чером за вами приедет наш 
шофер Станиславский». 
Станиславский, ты пони-
маешь?! И ушел. Позднее 
спрашиваем у этого парня: 
«Откуда такая фамилия»? 
Он говорит: «Была у ме-
ня фамилия Собакин. За-
дразнили актеры. Вот взял 
да и поменял фамилию на 
Станиславского». Смотри, 
куда махнул! И мы в итоге 
сделали его главным геро-
ем. В одном из синхронов 
он говорит: «У меня в теа-
тре…» Это же песня!

   куда подевалось 
   кИно?

– Сейчас ничего не сни-
мают, – сетует Евгений 
Алексеевич. – Что будут 
смотреть потомки? К при-
меру, построили Крымский 
мост, такой объект, им же 
гордиться надо! Кто-нибудь 
видел документальный 
фильм? То, что показывают 
– это не кино. Ну запустили 
коптер, показали сверху, а 
где люди, где главные ге-
рои? Нет их, и кино нет.

Казалось бы, сложно о 
чем-то мечтать, но и тут 
наш герой выдал:

– Любовался как-то на 
Египетские пирамиды и 
подумал, вот бы посмо-
треть, как их строили, а 
еще лучше – снять…

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора, Эльфриды  
Невзоровой и  
из архива Евгения Корзуна

таланты И п    клоннИкИ

С летчиком Иваном Кожедубом

На берегу Северного Ледовитого океана

Оператор Корзун с режиссером Георгием Товстоноговым 
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  ЗВЕЗДЫ  Матч по хок-
кею с шайбой с участи-
ем признанных масте-
ров, чемпионов мира, 
Олимпийских игр, обла-
дателей Кубка Стэнли 
прошел 8 марта на льду 
озера Байкал близ посел-
ка Большое Голоустное 
Иркутского района. 

Несколько дней назад к нам 
приехал легенда советского спор-
та, а ныне посол доброй воли ООН, 
первый заместитель председателя 
комитета Госдумы РФ по эколо-
гии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды, председатель 
Всероссийского общества охраны 
природы Вячеслав Фетисов.

Незадолго до матча вместе с гу-
бернатором Игорем Кобзевым ле-
гендарный хоккеист посетил хок-
кейный корт в поселке Никола, к 
строительству которого имеет не-
посредственное отношение. Во вре-
мя его приезда сюда в 2021 году 
местные жители попросили по-
строить хоккейную площадку.

Глава региона дал поручение, и 
корт построили в рамках соглаше-
ния о социально-экономическом 
партнерстве между правитель-
ством Иркутской области и ком-
панией «Фармасинтез». В эксплу-
атацию спортивный объект сдан в 
2022 году. 

Появление нового хоккейно-
го корта позволило значительно 
улучшить условия для тренировок 
двух местных команд – детской и 
взрослой. Игорь Кобзев и Вячеслав 
Фетисов обсудили вопрос о том, что 
одна из встреч сборной Иркутской 
области и звезд мирового хоккея 
с шайбой может пройти на этом 
корте.

– Лед здесь фантастический. Это 
панорама Байкала, это горы. Ду-
маю, в следующий раз мы здесь 
сыграем, – оценил корт Вячеслав 
Фетисов.

Оценила площадку и окружа-
ющую природу еще одна важная 
гостья – трехкратная олимпийская 
чемпионка по фигурному катанию, 
непревзойденная Ирина Роднина.

– Мне нравится, что помимо 
спорта здесь такая потрясающая 
природа, наверное, это самое глав-
ное. Ребята тренируются в хорошем 
месте, видят, что нужно беречь, 
любить и сохранять, – заявила де-
путат Государственной думы. 

Перед тем как скрестить клюш-
ки на поле, Вячеслав Фетисов вме-
сте с губернатором побывали в 
Большеголоустненской школе, по-
строенной после пожара.

Специально к хоккейному матчу 
на льду Байкала был построен корт. 
Его ограждение сделали из ледовых 

блоков. Для зрителей оборудова-
ли трибуны на 400 мест. Работали 
точки торговли и питания, была 
подготовлена концертная програм-
ма. 

Команду звезд представляли 
двукратный олимпийский чемпи-
он, многократный чемпион мира, 
Европы, СССР, заслуженный мастер 
спорта СССР Алексей Касатонов, 
олимпийский чемпион, трехкрат-
ный чемпион мира, заслуженный 
мастер спорта СССР Валерий Ка-
менский, олимпийский чемпион, 
заслуженный мастер спорта СССР 
Андрей Коваленко, олимпийский 
чемпион, заслуженный мастер 
спорта СССР, главный тренер сбор-
ной России по хоккею с шайбой 
Алексей Жамнов, олимпийский 
чемпион, чемпион мира и Евро-
пы, заслуженный мастер спорта 
СССР, конькобежец Николай Гуляев, 
директор Академии В.А. Фетисова 
Илья Спицын, заслуженный мастер 
спорта СССР, заслуженный тренер 
СССР, заслуженный тренер России 
Александр Якушев. 

Перед началом игры глава ре-
гиона объявил минуту молчания в 
память о погибших в ходе СВО.

– Мы играем сегодня в уни-
кальном месте и должны сохранять 
то, что нам дала природа. Сегод-
няшний хоккейный матч на льду 
Байкала посвящен не только Меж-
дународному женскому дню, эко-
логической повестке, но и нашим 
бойцам, которые сейчас участвуют 
в специальной военной операции. 
Знаем, что им нужна поддержка, 
в том числе и моральная, – ска-
зал губернатор Приангарья Игорь 
Кобзев, который являлся на матче 
капитаном команды Иркутской об-
ласти.

Капитан команды звезд Вячес-
лав Фетисов поздравил женщин с 
праздником 8 Марта.

– Вы – наш стимул, наша спина, 
наша надежда. Каждый день вы 
отправляете нас из дома, чтобы мы 
побеждали – для вас, наших детей 
и внуков и для страны в целом. 
Спасибо вам за это! Байкал – общее 
достояние, сделаем все возможное 
для его сохранения. Сегодня боль-
шой праздник на великом Байкале. 
Мы почувствовали единение. Озеро 
Байкал – наше все, это тот ресурс, 
который будет в ближайшем вре-
мени главным в экономическом 
плане, в политическом и общече-
ловеческом. Нам надо сделать все, 
чтобы сохранить эту уникальную 
экосистему, дать возможность озе-
ру восстановиться, потому что мы 
понимаем, что решения, принятые 
некоторое время назад, нанесли 
серьезный ущерб озеру. Это в пер-
вую очередь БЦБК. Мы до сих пор 
не можем до конца ликвидировать 
нанесенный ущерб, – отметил Вя-
чеслав Фетисов.

– Мы должны оберегать и лю-
бить природу, наши совершенно 
уникальные места. Хочу поблаго-

дарить Вячеслава Александрови-
ча Фетисова – он не только на 
спортивных площадках защищал 
страну, побеждал. Теперь он взял 
на себя великую миссию – защи-
щать нашу природу и сберегать ее 
для будущего поколения, – сказала 
Ирина Роднина.

Счет хоккейного матча открыла 
команда Иркутской области. Пер-
вый период закончился со счетом 
4:3 в пользу хозяев. Завершилась 
игра со счетом 6:6. Сравнял счет за 
30 секунд до финального свистка 
губернатор Игорь Кобзев.

«Выход на лед против таких 
спортивных гигантов – большая 
ответственность. Несмотря на то 
что матч товарищеский. Команда 
Иркутской области справилась от-
лично. Ничья – 6:6. Сегодняшней 
игрой мы хотели привлечь вни-
мание к вопросам сохранения эко-
системы озера. Уверен, что нам 
удалось это сделать», – написал в 
телеграм-канале «Кобзев на свя-
зи» глава региона.

   Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Легенды хоккея 
на льду Байкала
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Г    сть номера

Пищевой цех Ирина Са-
фоненко открыла два го-
да назад. Этот бизнес для 
нее стал решением вопро-
са: что делать, если нет 
возможности готовить изо 
дня в день, при этом хо-
чется, чтобы рацион со-
ставляли сбалансирован-
ные блюда из качествен-
ного сырья.

– Для меня было важно, 
чтобы, во-первых, приго-
товление пищи не зани-
мало много времени, во-
вторых, чтобы блюда были 
максимально полезными. 
Следуя такому принципу, 
начала изучать рынок, но 
не нашла продукции, ко-
торая в полной мере удов-
летворила бы мои запросы, 
– рассказывает она. – В 
соцсетях увидела объявле-
ния, где предлагали дере-
венскую продукцию, в том 
числе полуфабрикаты, но 
была одна проблема – от-
сутствие сертификатов ка-
чества. То есть непонятно, 
в каких условиях еда при-
готовлена, может быть, в 
подпольном цехе, где бега-
ют тараканы, полная ан-
тисанитария. 

   свободная ниша

Не найдя на рынке под-
ходящей продукции, ре-
шила запустить свое про-
изводство сертифициро-
ванных полуфабрикатов 
из фермерских продуктов, 
заняв свободную нишу в 
бизнесе. 

– Я не увидела разно-
образия сертифицирован-
ных полуфабрикатов из 
деревенских продуктов на 
рынке. К примеру, если я 
захочу щуку или гуся, мне 

предложат их в сыром ви-
де. А тот же гусь – сколько 
с ним возни! Два-три дня 
мариновать, потом фар-
шировать... А щука? Это 
ведь чуть ли не ювелирная 
работа – снять с нее шкур-
ку. Сейчас многие жен-
щины работают наравне 
с мужчинами, не каждая 
хозяйка готова на такие 
кулинарные подвиги, – 
считает Ирина Сафоненко. 

   в пользу 
   здоровой  еды

Открывая свое дело, 
Ирина арендовала пище-
вой цех в Иркутске на ули-
це Депутатской, вышла на 
фермеров Иркутской обла-
сти, выращивающих жи-
вотных и птиц на нату-
ральном сырье, запустила 
производство полуфабри-
катов. Ассортимент боль-
шой – более ста наимено-
ваний, в том числе дели-
катесные блюда, например, 
фаршированные перепел-
ки, гуси, щуки...  

Спрос на такую про-
дукцию большой, говорит 
предприниматель. Сейчас 
люди стали осознанней от-
носиться к тому, что они 
едят: читают состав на 
упаковках, следят, чтобы 
не было усилителей вку-
са, красителей и прочих 
вредных добавок. К тому 
же многие дети не могут 
переносить пищевые ан-
тибиотики:

– Что лучше: питать-
ся вредной «химической» 
едой или здоровым фер-
мерским продуктом? Сей-
час люди все чаще выбира-
ют второй вариант, и наша 
продукция нашла большой 

отклик у потребителя, хоть 
она и дороже той, что на-
пичкана консервантами. 
Наши блюда покупатель 
получает готовыми к при-
готовлению, в охлажден-
ном виде, но ни в коем 
случае не замороженными. 
Это очень экономит время 
хозяйки. От нее требуется 
лишь провести термиче-
скую обработку блюд. Ми-
нимум усилий, превосход-
ный результат. 

Прежде чем начать ре-
ализовывать продукцию, 
Ирина задалась целью по-
лучить сертификацию на 
блюда. Отметила, что в 
этом ей помог Центр под-
держки предприниматель-
ства «Мой бизнес»: 

– Получить сертифика-
цию – первая задача перед 
тем, как я выйду на ры-
нок. Мне хотелось, чтобы 
сразу был серьезный уро-
вень, чтобы потребитель, 
если берет наш продукт, 
был уверен в его качестве. 
Наш ассортимент – более 
100 блюд, и я понимала, 
что процесс сертифика-
ции может быть долгим и 
сложным. Знакомые мне 
посоветовали обратиться в 
«Мой бизнес». Там меня 
очень хорошо встретили, 
все объяснили, помогли с 
лабораторными исследова-
ниями, вопрос сертифи-
кации был решен благопо-
лучно. 

   воспользовалась 
   Господдержкой

Оформление сертифи-
кации качества продук-
ции – не единственное, в 
чем помог «Мой бизнес». 
Центр содействовал так-

же в продвижении компа-
нии: сотрудники провели 
ряд консультаций по мар-
кетингу, предоставили со-
финансирование на рекла-
му на радио и ТВ, оказали 
услугу в разработке фир-
менного стиля «с нуля» 
– логотипа, брендбука и 
этикеток продукции. Кро-
ме того, Ирина участвова-
ла во многих обучающих 
тренингах, семинарах, ор-
ганизованных Центром. 
Получив приглашение на 
выставку продукции мест-
ных производителей в Си-
бэкспоцентре, Ирина не 
только представила свою 
продукцию гостям, но и 
поучаствовала в конкур-
се «Иркутская марка», где 
заняла первое место. Жю-
ри, вспоминает, особенно 
отметило удобную одно-
разовую упаковку: хозяйка 
отправляет в духовку пря-
мо в ней, а после не нуж-
но мыть посуду, отскребать 
жир со сковородок... 

– Благодаря участию в 
выставках и семинарах, мы 
нашли деловых партне-
ров, а еще через грамотное 
продвижение в соцсетях и 
СМИ о нас узнали люди. 

Первое время к нам прихо-
дили покупатели, которые 
живут в районе, где рас-
положен наш цех, а после 
рекламы к нам стали при-
езжать со всего Иркутска, 
– отметила Ирина. 

В планах, говорит биз-
несвумен, – продолжить 
сотрудничество с Центром 
«Мой бизнес». Есть на-
мерение расширить ассор-
тимент продукции, а глав-
ное – открыть магазин при 
цехе, в котором покупатель 
сможет увидеть продук-
цию на прилавке, а не со 
страниц соцсетей:

– «Мой бизнес» пред-
лагает кредитование на 
очень выгодных условиях, 
скорее всего, мы им вос-
пользуемся, когда будем 
открывать магазин. Еще 
задумываемся о каче-
ственном сайте, пока что 
продвигаем продукцию 
через соцсети. Сайт, сде-
ланный профессионально, 
стоит дорого, но я знаю, 
что «Мой бизнес» оказы-
вает поддержку и в этом 
направлении. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставила  
Ирина Сафоненко 

Центр «мой бизнес» оказывает комплексную поддержку в рамках  
нп «малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной  

предпринимательской инициативы»
если планируете начать предпринимательскую 
деятельность, в Центре «мой бизнес»  
вас проконсультируют:
�  как получить статус самозанятого или оформить 
     соцконтракт
�  зарегистрировать ИП или ООО.
Для действующих предпринимателей – комплексные 
решения по развитию бизнеса и дополнительные меры 
государственной поддержки.

Обращайтесь в Центр «Мой бизнес», если:
Требуется сертификация продукции, создание 
опытного образца, проведение технических испытаний.
Нужны средства на покупку оборудования или 
поручительство по кредиту, помощь в получении 
льготного финансирования.
Необходима разработка маркетинговой стратегии и 
услуги по продвижению продукции.
Планируете выход на экспорт.

подписывайтесь на наш телеграм-канал, чтобы узнать больше об услугах Центра. 
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Когда нет времени  
стоять у плиты...

 � бизнес  «Я – мать двоих детей и очень активная женщина. 
Времени на то, чтобы часами стоять у плиты, у меня не было, 
но порадовать домашних чем-то вкусным и полезным все 
равно хотелось...» Ирина Сафоненко нашла способ облегчить 
не только свой быт, но и труд других хозяек: открыла пищевой 
цех, где производятся полуфабрикаты премиум-класса из 
деревенских продуктов. На их приготовление у потребителя 
уходит минимум времени и усилий. 
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ГРИБКОВЫЕ ДЕЛА 

Самым нестандартным пун-
ктом Дня открытых дверей, по-
жалуй, стало знакомство посети-
телей с главным врагом архивных 
документов – плесневым гриб-
ком. Ведь обеспечение сохранно-
сти документов – одна из задач, 
которая стоит перед архивиста-
ми. С первых дней их главный 
враг – плесневый грибок. Узнать, 
в чем таится его опасность и ко-
варство, рассмотреть вредителя 
под микроскопом, а также поуча-
ствовать в обработке документов, 
которые пострадали от плесени, 
можно было в читальном зале, 
где организовали «Красную зо-
ну». Туда участников экскурсии 
пускали в защитных масках и 
перчатках, ведь грибки – угроза 
не только для документов, но и 
человека, они являются возбуди-
телями многих заболеваний.

– Знакомьтесь, одни из самых 
опасных вредителей наших дел 
– плесневые грибки, – рассказы-
вает Ольга Кобелева, главный ар-
хивист, обратив внимание гостей 
на фотографии документов XVIII–
XIX веков со следами поражений, 
чтобы продемонстрировать, на 
что способны паразиты. 

– Цветные пятна на листах, 
выпавшие участки бумаги, «сце-
ментированные» листы, налет 
спор – признаки того, что дела 
поражены грибком. Большинство 
«грибковых» дел – документы 
периода революции и граждан-
ской войны. В XVIII–XIX веках в 
качестве клея использовался же-
латин, крахмал и другие нату-
ральные компоненты, а это бла-
гоприятные условия для прорас-
тания спор. 

Сегодня, отметили архивисты, 
известно более 200 видов грибков, 
которые могут поражать бумагу, 
из них 40 видов обитают в местах 
хранения документов постоянно.

– Мы не сдаемся и пытаемся 
бороться с вредителем, – подчер-
кнули сотрудники. 

В хранилищах для обеспечения 
безопасности установлена система 
кондиционирования, оснащенная 
системой автоматического из-
мерения температуры (плюс 17 – 
плюс 19oС) и влажности (50–55%), 
проводится обеззараживание 
хранилища кварцеванием, доку-
менты хранятся в темноте. Если 
этими правилами пренебрегать, 
грибки способны за два месяца 
разрушить до 50% целлюлозы в 
бумаге.

После теории гостям предложи-
ли спасти зараженные документы, 
их обрабатывают в несколько эта-
пов, в том числе специальным де-
зинфекционным раствором. 

УЗНАТЬ ИСТОРИЮ СВОЕЙ 
СЕМЬИ 

Следующая зона экскурсии – 
площадка «Из прошлого – в бу-
дущее». Сотрудники отдела, ко-
торый занимается поиском ар-
хивных документов по запросам 
граждан и организаций, показали, 
как найти конкретную инфор-
мацию в документах. Среди про-
чего объяснили, как работать с 
метрическими книгами, которые 
сегодня – одни из самых востре-
бованных, их можно использовать 
как источник генеалогической 
информации. В этих книгах свя-
щенники (до начала 1920-х годов 
роль ЗАГСов выполняли церкви) 
регистрировали рождения, браки 
и смерти. 

– Как таковых баз данных у нас 
нет, то есть не получится нажать 
на кнопку и моментально полу-
чить всю информацию, к при-
меру о своем родственнике, зная 
только его имя и фамилию. Мы 
привязываемся к местности, где 
жил человек, поэтому в запросе 

обязательно должны быть фами-
лия, имя и отчество человека, ко-
торого мы будем искать, а также 
место и год его рождения, либо 
бракосочетания, либо смерти. С 
1895 года есть алфавитные книги, 
они нам очень помогают в поиске. 
Благодаря волонтерам эти книги 
оцифрованы, с ними можно по-
знакомиться в читальном зале, 
– рассказали сотрудники архива. 
После участники экскурсии по-
пробовали себя в роли архивистов 
– исполнили запросы по метриче-
ским книгам. 

ЦИФРОВОЙ ФОРМАТ РАБОТЫ 

Каждый желающий в День от-
крытых дверей мог оцифровать, 
например, семейное или другое 
фото, документ и получить его в 
подарок уже в электронном виде. 

– Десять лет назад наш ар-
хив перешел на цифровой формат 
работы. Были закуплены высо-
коточные немецкие сканеры. На 
данный момент мы оцифрова-
ли уже порядка миллиона семи-
сот тысяч листов. Процесс не ав-
томатизирован, каждый листочек 
переворачиваем, так что работа 
достаточно кропотливая, – счита-
ют архивисты. 

НАЙТИ ЗОЛОТО КОЛЧАКА

В конце экскурсии посетите-
лей провели в хранилище. Все-
го, рассказала Наталья Ткаченко, 
заведующая архивохранилищем, 
учреждение хранит порядка пяти 
миллионов документов, где отра-
жена вся история Восточной Си-
бири. 

– Все помещения архива, а так-
же стеллажи, шкафы, полки ну-

меруются. Для облегчения поиска 
на каждом стеллаже есть указа-
тель названий учреждений-фон-
дообразователей, – уточнила она. 
Объяснив, как архивисты ориен-
тируются в хранилище, предло-
жила гостям поучаствовать в игре 
«Найди золото Колчака»: 

– Я вам дам карточки-путево-
дители с заданиями. Вы в первую 
очередь найдете номер стеллажа, 
потом выберете нужную сторону, 
полку. И если все сделаете пра-
вильно, найдете клад: откроете 
коробочку – то, что вы там обна-
ружите, будет ваше. 

В награду участники игры по-
лучили мини-карты Иркутской 
области. Еще один сюрприз ждал 
гостей на площадке «Реанимация 
документа», где можно было при-
нять участие в акции «Сшей свое 
дело» и получить его в качестве 
подарка. Посетителям показали, 
как правильно сшивать докумен-
ты для архива, используя клей, 
нитку и иголку. 

– Архив – это хранилище бес-
ценной документальной памяти 
народа и национальной истории. 
Мы хотим, чтобы люди увидели 
и оценили исторический потен-
циал, который хранится за эти-
ми стенами. Хотим поделиться 
с горожанами тем богатством, 
которым обладаем, познакомить 
с подробностями нашей работы, 
обычно скрытыми от глаз посе-
тителей. Заинтересовать и помочь 
просто переступить через порог 
этого здания, где живет история, 
– подчеркнул директор Государ-
ственного архива Иркутской об-
ласти Семен Жабинский.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Тайны архива
  ДОКУМЕНТЫ  День архивов отмечается в России 

10 марта. В этом году сотрудники Государственного 
архива Иркутской области впервые решили отойти 
от традиционной формы Дня открытых дверей. 
Хранители не просто показали документы, но и 
дали возможность посетителям попробовать себя в 
качестве архивистов, понять, насколько сложна, но 
интересна и увлекательна их работа.
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  СОРЕВНОВАНИЯ  
Команда СФО 
победила на II Зимних 
международных 
спортивных играх 
«Дети Азии», в ее 
составе 15 спортсменов 
из Иркутской области, 
которые блестяще 
выступили на 
соревнованиях по 
конькобежному спорту, 
керлингу, горнолыжному 
спорту. 

Игры «Дети Азии» проходи-
ли в Кемеровской области. Око-
ло тысячи спортсменов из восьми 
субъектов РФ и одиннадцати ино-
странных государств состязались в 
десяти видах спорта. В командном 
зачете победителем стала команда 
Сибирского федерального округа, 
завоевав 15 золотых, 13 серебряных 
и 11 бронзовых медалей. На вто-
ром месте – сборная Москвы, на 
третьем – Уральский федеральный 
округ. 

Торжественная церемония за-
крытия игр «Дети Азии» прошла 
в Ледовом дворце «Кузбасс» в Ке-
мерово и собрала около семи тысяч 
человек. Провел финальное шоу 
олимпийский чемпион, фигурист 
Алексей Ягудин. С ответным сло-
вом от лица спортсменов высту-
пил иркутский конькобежец Юрий 
Фогель, завоевавший на играх две 
золотые медали – на дистанции 
3000 метров и в командной гонке, 
также он взял серебряную медаль 
в масс-старте и бронзовую на-
граду на дистанции 1500 метров. К 
слову, Юрий – самый младший из 
наших конькобежцев, ему 13 лет, 
занимается в иркутской ДЮСШ 
№ 6 у Сергея Тарасова. 

– От лица всех спортсменов 
благодарю организаторов вторых 
Зимних международных спортив-
ных игр «Дети Азии», всех, кто 
вложил свои силы и душу, чтобы 
мы, спортсмены, соревновались и 
жили в комфортных условиях. Ва-
ши старания позволили нам по-
казать лучшие результаты и до-
стойно представить свои сборные 
команды. Отдельно хочу поблаго-
дарить тренеров, судей и волон-
теров за атмосферу праздника и 
братства, царившую на всех пло-
щадках проведения соревнований, 
– сказал Юрий на закрытии. 

МЕЧТЫ О ЦЕНТРЕ 
КОНЬКОБЕЖНОГО СПОРТА 

Конькобежцы Приангарья заво-
евали 11 медалей на играх: пять 
золотых, две серебряные и четыре 
бронзовые.

Среди юношей три золотые ме-
дали на дистанциях 500, 1000 ме-
тров и в командной гонке выиграл 
Кирилл Батюшкин. Также он стал 
серебряным призером на дистан-
ции 1500 метров. 

– К этому результату мы шли 
весь сезон, – говорит тренер Ки-
рилла Игорь Нефедьев. 

– Результатом довольны, но 
был резерв выступить еще лучше. 
Имели шанс в масс-старте заце-
питься за медальку, но это такая 
дистанция, где все непредсказуе-
мо, где тебя чуть-чуть могут под-

толкнуть, в треугольник зажать, а 
лидеры убегают вперед, у нас при-
мерно так и получилось.  

Двукратным бронзовым при-
зером на 1000-метровой дистан-
ции и в командной гонке стала 
Анна Потапова. В командной гонке 
бронза у Лии Коковиной. Спор-
тсменки занимаются в областной 
спортивной школе «Сибскана» у 
Ольги Тарасовой. 

Руководитель областной феде-
рации конькобежного спорта Вла-
димир Матиенко отметил, у нас 
есть все, чтобы сделать Иркутск 
центром конькобежного спорта 
России: ледовый дворец, сильней-
шие тренеры, талантливые спор-
тсмены, мощная поддержка со 
стороны депутатов и правитель-
ства. 

«ВТОРОЕ МЕСТО – 
ЭТО ЗДОРОВО, НО…»

Команда Приангарья по керлин-
гу заняла второе место. Серебро в 
командным зачете сборной СФО 
принесли Данила Мухорин, Роман 
Кинаш, Алина Свинина, Елизавета 
Максимова – воспитанники об-
ластной спортивной школы олим-
пийского резерва «Россия». 

– Второе место – это, конечно, 
здорово, но мы рассчитывали на 
первое, есть доля разочарования, 
– говорит директор ДЮСШ «Рос-
сия» Татьяна Лешина. – Победила 
команда Москвы – неплохая, но 
потенциально мы должны были 
выиграть, как это и было ранее на 
всех молодежных соревнованиях 
до 19–22 лет. Сейчас до последнего 
энда борьба шла равная, но под 
конец капитан команды немнож-
ко разволновался, был скован, из-
за этого не получились послед-
ние броски. Наши ребята в любом 
случае молодцы: международные 
игры, впервые такой уровень. 

Команду международного уров-
ня сумели вырастить в рекордные 
сроки, за несколько лет. 

– Если брать часовой уровень 
подготовки, то мы превосходим 
всех, – говорит Татьяна Лешина. 
– Приучаем ребят к высоким на-
грузкам, как правило, у нас по две 
игры в день. Кроме того, большое 
внимание уделяем ОФП. У нас де-
ти каждый день бегают по 10 км 
кросса, ходят в бассейн, играют в 
волейбол, мы не даем им отды-
хать. Московская область за нами 
следит, уже начала нам подра-
жать, но пока все равно не может 
с нами справиться. 

У иркутских керлингистов есть 
и другие преимущества. С ними 
занимается самая молодая плеяда 
перспективных тренеров в Рос-
сии, которые еще недавно сами 
становились чемпионами. С мате-
риальной базой тоже все хорошо, 
отмечает Татьяна Лешина: 

– Наше отделение керлинга, 
наверное, самое обеспеченное в 
России, мы ни в чем не нужда-
емся. Единственное, чего нам не 
хватает, так это своего керлинг-
центра. 

После соревнований «Дети 
Азии» часть команды отправи-
лась на IV Зимнюю спартакиаду 
молодежи. Иркутские керлинги-
сты выступят на первенстве Рос-
сии до 22 лет, который пройдет в 
Сочи.

Заключительными играми се-
зона станут чемпионат России сре-
ди смешанных команд в Иркутске 
в мае. Также в мае пройдут матче-
вые встречи Иркутск – Китай. 

ГОРНОЛЫЖНЫЙ СПОРТ: 
УСПЕХ ОЖИДАЕМЫЙ 

Иркутский горнолыжник Роман 
Нарчуганов завоевал две золотые 

медали – в «супергиганте» и в 
составе сборной победил в па-
раллельном слалом-гиганте в ко-
мандной гонке. На игры Роман 
отправился после первенства Рос-
сии, которое тоже выиграл. Тре-
нируется Нарчуганов в Иркутской 
детско-юношеской спортивной 
горнолыжной школе у Станислава 
Ковалева и Евгения Шелопугина. 

– Две золотые медали – успех 
ожидаемый, – считает Станислав 
Ковалев. – Два года Роман входит 
в число сильнейших лыжников в 
стране в своем возрасте. Сейчас 
он мог бы выступить еще лучше. 
По сумме двух заездов стал всего 
лишь шестым. 

В планах у Романа выполнить 
норматив мастера спорта, попасть 
в сборную команду страны, рас-
сказал тренер: 

– В юношеском возрасте Роман 
будет выступать еще год. У него 
есть все шансы попасть в сборную 
страны – и технически, и психо-
логически, и физически он готов. 

Среди лыжников медаль заво-
евала также Виктория Немова из 
Байкальска. Она в составе сборной 
СФО стала бронзовым призером в 
командной эстафете свободным 
стилем. 

В эстафете участвовала коман-
да в составе двух юношей, кото-
рым предстояло преодолеть дис-
танцию пять километров, и двух 
девушек, бежавших по три ки-
лометра. Это Дмитрий Трушкин, 
Степан Никитин, Виктория Не-
мова и Николь Ильина. Команда 
Сибири финишировала третьей с 
результатом 39:17,9. Первое место 
заняла команда Дальневосточного 
федерального округа, второе место 
– команда Кузбасса.

  Матрена БИЗИКОВА 

СП    РТИВНАЯ  ЖИЗНЬ

Ожидаемый успехОжидаемый успех
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   «Эстетическая 
   гибель» пуховика

– Этот пуховик кра-
сивого голубого цвета, из 
шерсти, был, без преуве-
личения, моей мечтой. И 
немалой тратой для нашей 
семьи. Его в Новосибирске 
за 24 тыс. рублей мне ку-
пил муж к годовщине зна-
комства в качестве подарка. 
Только пользоваться им по-
лучилось недолго, – расска-
зывает жительница Ангар-
ска Анастасия Васильева. 

Всего лишь половину се-
зона проносила ангарчанка 
этот пуховик. Он испачкал-
ся, на ярлыке было указано, 
что стирать его нельзя, и 
женщина отнесла вещь в 
химчистку. Там с Анаста-
сии взяли деньги за услугу 
и сказали, что пуховик уве-
зут чистить в Иркутск. Обе-
щали позвонить, когда все 
будет сделано. Но звонков 
долго не было. Тогда Ана-
стасия поехала в химчист-
ку сама. Там ей сказали 
что-то про «срыв цвета» и 
плохое качество пуховика. 

– Он покрылся желтыми 
большими пятнами. Рука-
ва стали короткими, сам 
как будто скукожился. В 

общем, такое можно бы-
ло носить только на дачу. 
Мне долго пытались объяс-
нить, что виноват пуховик, 
а не химчистка. И первое 
время мне его не отдава-
ли. Они предлагали возме-
стить сумму 10 тыс. рублей, 
но не наличкой, а сказали: 
«Мы вам купим пуховик». 
Приближалась зима, я со-
гласилась. Начала искать, 
подбирать, но замены так и 
не нашла. Поэтому сказала, 
что добавлю денег и сама 
куплю пуховик, однако хо-
зяйка химчистки не согла-
силась. Так я осталась без 
денег и без пуховика. По-
этому пришлось судиться, 
– продолжает ангарчанка. 

С требованиями жен-
щины ответчица не со-
глашалась и настаивала, 
что маркировка пуховика 
не соответствовала ГОСТу. 
Однако она не проинфор-
мировала истицу об обсто-
ятельствах, которые (ци-
тата): «могут повлиять на 
качество оказываемой ус-
луги, что привело к эстети-
ческой гибели вещи». 

– Судья запросила экс-
пертизу в Иркутске, что 
пуховик действительно был 
этой новосибирской фир-

мы, что он дорогой, из на-
туральной шерсти, что на-
рушены мои права, а закон 
о защите прав потребите-
лей не соблюдался. Все было 
довольно долго и сложно, 
– вспоминает Анастасия 
Васильева. 

   Шторы раздора

Не менее сложная исто-
рия взаимоотношений 
возникла у другой ангар-
чанки, Натальи К. (имя из-
менено) с салоном по по-
шиву штор. Там женщина 
заказала оконную одежду 
в свой двухэтажный дом. 
В результате долгой эпопеи 
с заказом и замерами ей 
привезли совсем не то, что 
планировала хозяйка дома. 
На рулонной шторе кра-
совались заломы, которые 
никак не удалось убрать. 
Часть шторок оказались ко-
роткими, портьеры были 
замерены неправильно и 
ни о какой драпировке ре-
чи не шло. 

– Когда владелица са-
лона приезжала ко мне, 
производила впечатление 
профессионала, что меня 
понимает с полуслова. Она 
все фиксировала в тетради. 

После того, как я несколько 
раз у нее просила показать 
документ, в котором были 
бы эскизы с размерами, она 
выдала только какую-то 
накладную. Она не подпи-
сала со мной бланк-заказ, 
где все прописано, все раз-
меры указаны. Неодно-
кратно я ей говорила, что 
мне нужна хорошая сборка, 
чтобы портьеры лежали на 
полу. Заказ был на сумму 
больше 147 тыс. рублей. И я 
заплатила авансом 70%, – 
говорит Наталья. 

Долго она пыталась ре-
шить разногласия с сало-
ном в досудебном порядке. 
Но консенсус так и не был 
найден. Разбираться при-
шлось суду. И таких дел у 
Фемиды все больше. В Ир-
кутской области за три года 
их число выросло на 40%. 
Хотя культура потребления 
у нас не дошла до «продви-
нутого» западного уровня, 
люди стали активнее за-
щищать свои потребитель-
ские права. 

   продали 
   «гремучую» Шубу

– Значимость темы не-
возможно переоценить. Об 
этом свидетельствуют да-
же те обстоятельства, что и 
в районных судах области, 
и в Иркутском областном 
суде выделены отдельные 
судьи, создан судебный со-
став, специализирующие-
ся на рассмотрении спо-
ров, связанных с защитой 
прав потребителей, и ни 
по одной другой категории 
гражданских дел Верхов-
ным судом РФ не утверж-
даются ежегодные Обзоры 
судебной практики разре-
шения таких споров. Учи-
тывая значимость для ста-
бильности общественных 
отношений правильное 
разрешение гражданских 
дел указанной категории, 
Иркутский областной суд 
на протяжении последних 
трех лет также обобща-
ет судебную практику су-
дов Приангарья по спорам, 
связанным с защитой прав 

потребителей, – коммен-
тирует судья Иркутского 
областного суда Ирина Ску-
биева. 

Закон Российской Фе-
дерации «О защите прав 
потребителей» введен и 
действует с 1992 года, он 
претерпевал изменения, 
но остался базовым. За-
кон предоставляет потре-
бителю повышенные га-
рантии в процессе разре-
шения возникшего спора. 
Причин тому несколько. 
Во-первых, более уязви-
мое положение потреби-
теля-физического лица на 
«рынке» таких правоот-
ношений. Во-вторых, на-
личие у второй стороны, 
являющейся профессио- 
нальным «игроком» в 
правоотношениях с по-
требителем, действен-
ных рычагов воздействия 
на спорную ситуацию. И 
в-третьих, – отсутствие 
у граждан достаточной 
осведомленности о спосо-
бах и средствах возмож-
ной защиты нарушенных 
прав.

В этом можно лишний 
раз убедиться, читая судеб-
ные дела. Например, жи-
тельнице Саянска в мага-
зине за 61 тыс. рублей про-
дали енотовую шубу цве-
та «звездная пыль». Дело 
было вечером, и продавец 
не дала кассовый чек, по-
скольку «касса снята». Че-
рез два месяца меховое из-
делие, под стать названию, 
начало почти рассыпаться 
в пыль. Владелица мага-
зина как только не юлила 
на суде, даже убеждала, что 
это вовсе не ее товар. 

Истцу пришлось по-
казывать товарный чек и 
фото, которые она сдела-
ла в день покупки на фо-
не вешалок с шубами. Ей 
удалось доказать, что товар 
был куплен именно в этой 
торговой точке, а экспер-
тизу изделия давали уже 
специалисты Торгово-про-
мышленной палаты в суде. 
Они выявили на изделии 
«гремучесть» – жесткость 

чел    век и закон

газета «областная» 
совместно с пресс-службой 
иркутского областного суда 
представляют рубрику 
«говорим с Фемидой». 
здесь мы будем 
давать комментарии 
судей по различным 
аспектам гражданского 
судопроизводства, 
разъяснять нормы 
законодательства и 
представлять мнения 
жителей региона по 
разным правовым 
вопросам. 

Потребители активнее 
защищают права в судах 

 � говорим с Фемидой  Сегодня, 15 марта, общественность 
отмечает Всемирный день защиты прав потребителей. 
Этой теме посвящен разговор в нашей рубрике «Говорим 
с Фемидой». Вам испортили вещь в химчистке? Продали 
некачественный товар? Смело обращайтесь с иском в суд о 
возмещении ущерба. У вас есть большие шансы получить не 
только его, но и моральную компенсацию, и другие выплаты.  
К спорам по защите прав потребителей в судах особое 
отношение. Только по делам данной категории Верховный суд 
РФ ежегодно обобщает судебную практику. 

Судья Иркутского областного суда  
Ирина Скубиева

Жительница Ангарска  
Анастасия Васильева



1515 марта 2023 № 28 (2522)

кожи, битость ости, пле-
шины, несимметричность 
конструктивных деталей и 
другие недостатки. Теперь 
расходы за эту эксперти-
зу, как и другие выплаты, 
решением суда возложены 
на ответчика. Если истцу 
– а так чаще всего и бы-
вает – удается обосновать 
свои требования, то второй 
стороне приходится вы-
плачивать не только не-
посредственный ущерб за 
некачественный товар или 
услугу. 

   Скупой платит 
    дважды

В законодательстве за 
каждый день нарушения 
прав потребителя предус-
мотрена неустойка в раз-
мере 3% от суммы услуг 
и 1% – от суммы товара. 
Также предусмотрена воз-
можность компенсации 
морального вреда. Сам по 
себе установленный факт 
нарушения прав потреби-
теля обязывает ответчика 
компенсировать мораль-
ный вред. Кроме того, за 
неудовлетворение в добро-
вольном порядке законно-
го требования потребителя 
законодатель возложил на 
суд обязанность по взы-
сканию с продавца (испол-
нителя) штрафа в размере 
50% от всех присужденных 
денежных средств. 

Предусмотрена и такая 
форма защиты прав по-
требителей, как взыскание 
убытков, которые он понес 
для восстановления нару-
шенного права. То есть от-
ветчик выплачивает раз-
ницу в цене товара или 
услуги, которая возникла 
со времени возникновения 
спора и по момент при-
нятия судебного акта. Еще 
потребитель освобожден от 
уплаты государственной 
пошлины при обращении 
в суд с иском до 1 млн ру-
блей. Он имеет право воз-
местить расходы на опла-
ту услуг представителя, на 

производство экспертизы и 
прочее. 

Покупательница некаче-
ственной шубы из Саян-
ска выиграла иск на общую 
сумму более 137 тыс. рублей. 
Наталья Р., которой сшили 
непонравившиеся ей што-
ры, должна получить по су-
ду больше 190 тыс. рублей. 
Ее дело рассматривалось в 
судах первой инстанции и 
в апелляции около года. 

– Мой юридический 
представитель подал иск и 
на возмещение расходов за 
свои адвокатские услуги, а 
сейчас, поскольку ответчи-
ки в добровольном порядке 
со мной не рассчитались, 
он будет передавать дело 
приставам. Я призываю до-
верять такие дела профес-
сионалам, они это сделают 
качественно, лучше и без 
потери нервов. Но в данной 
ситуации я очень хотела, 
чтобы справедливость вос-
торжествовала. Так и про-
изошло. Хотя сейчас не все 
люди проходят экзамен на 
зрелость личности и уро-
вень совести, – делится 
мнением Наталья. 

Возместить ущерб при 
оказании услуг химической 
чистки, компенсировать 
моральный вред, заплатить 
штраф должна и виза-
ви Анастасии Васильевой. 
Таков результат судебного 
рассмотрения дела в тече-
ние двух лет. Хотя процесс 
взыскания денег тоже ока-
зался для ангарчанки не-
простым. Ответчица про-
сила рассрочку исполнения 
решения суда, но перестала 
перечислять средства и ча-
стями. Это уже вопрос к 
приставам. В любом случае 
ей по закону придется за-
платить «по счетам». 

   Читайте мелкий 
   шрифт

Предприниматели с опы-
том, которым важна деловая 
репутация, о рисках знают и 
в случае подобных споров с 
клиентами нередко идут на 

мировую. Вот один из таких 
примеров. Жительница Ан-
гарска в косметологической 
клинике заказала пудровое 
напыление и коррекцию 
бровей. Мастер наводила ей 
красоту без согласования, 
на свое усмотрение. В итоге 
вышло так, как написано в 
деле: «Форма, длина, ши-
рина бровей были разные, 
криво и неаккуратно про-
ведена работа мастером, тон 
неравномерный, кроме того, 
брови получились розового 
цвета». Чтобы привести ли-
цо в должный вид, женщина 
трижды делала процедуры 
лазером. За свои страдания 
она запросила с ответчика 
100 тыс. рублей. Тот смекнул 
и в добровольном порядке 
предложил клиентке сумму 
в десять раз меньше, зато 
без дальнейших судов. На 
мировое соглашение истица 
согласилась. 

– Гражданские дела, 
связанные с некачествен-
ным оказанием платных 
медицинских услуг, это 
отдельная серьезная и бо-
лезненная тема. При воз-
никновении любой спор-
ной ситуации в этой сфере 
необходимо помнить, что 
платные медицинские ус-
луги – это сфера регулиро-
вания закона РФ «О защите 
прав потребителей». В нем 
содержится важная норма, 
она регламентирует обя-
занность продавца товара 
либо исполнителя услуги 
предоставлять потребите-
лю информацию в таком 
объеме, который позволит 
гражданину правильно 
выбрать товар или услугу. 
Поэтому в тех же космето-
логических клиниках, как 
и в других медучрежде-
ниях, нужно внимательно 
читать информационное 
согласие на проведение ме-
дицинских манипуляций и 
прочие документы, – ак-
центирует судья. 

Эта же статья закона за-
щищает, к примеру, поку-
пателей подержанных ма-
шин. Так, нечестные про-

давцы меняют показания 
одометра. Допустим, фак-
тический пробег автомо-
биля – 150 тыс. км, на одо-
метре же в три раза меньше 
– 50 тыс. км. Уловка вводит 
потребителя в заблуждение 
относительно технического 
состояния транспортного 
средства, периода действия 
гарантийного срока. Доби-
ваться справедливости, уз-
нав обратное, доверчивому 
покупателю приходится в 
суде. 

Представлять интересы 
потребителей могут и об-
щественные организации, 
и различные государствен-
ные органы, например, Ро-
спотребнадзор. Подать иск 
можно самостоятельно. Но 
в любом случае необходи-
мо самим иметь на руках 
доказательства плохо ока-
занной услуги или приоб-
ретения некачественного 
товара. Чеки, медицинские 
освидетельствования, ко-
пии выписных эпикризов, 
фотографии будут весьма 
кстати. Ведь судьи – это 
арбитры, которые оцени-
вают доказательства, пред-
ставленные сторонами. 

И время здесь не играет 
на руку истцу. Например, 
сейчас в облсуде заказана 
уже четвертая эксперти-
за по делу одной клиентки 

косметологической клини-
ки, где ей делали пласти-
ческую операцию носа еще 
в 2004 году. У женщины по-
явились проблемы со здо-
ровьем. Но доказать при-
чинно-следственную связь 
с предыдущей процедурой 
очень сложно. Учреждение 
давно закрыто, медицин-
ская документация не со-
хранилась. 

Сейчас бывает, что неко-
торые потребители злоупо-
требляют своим положени-
ем. Это явление получило 
название «потребитель-
ский экстремизм». 

– Однако, как правило, 
граждане идут в суд отста-
ивать свои права по закону, 
имея за плечами нераз-
решенный спор. И в этом 
случае хотелось бы обра-
титься к читателям: не 
нужно бояться показаться 
излишне настойчивыми. 
Настаивайте на защите 
своих прав. Мы воспита-
ны так: лучше перетерпеть, 
исправить что-то самим, 
но не идти в суд. Это не-
правильно. Российское за-
конодательство предостав-
ляет потребителю разно-
образные способы и рыча-
ги защиты, – резюмирует 
Ирина Скубиева. 

 � Юлия МАМОНТОВА 

Чел    век и закон

перечислим случаи, когда 
нотариальное удостоверение 
является обязательным:

  Брачный договор, т.е. договор, в кото-
ром супруги могут установить принад-
лежность семейного имущества (в том 
числе и будущего имущества).

  Договоры по отчуждению (или догово-
ры ипотеки) в отношении долей в пра-
ве общей собственности.

Из этого правила есть исключения: идти к 
нотариусу не потребуется, если по догово-
ру отчуждаются одновременно все доли в 
праве, если закладываются доли в праве 
по договору с кредитными организациями, 
а также при отчуждении земельных долей.

  Сделки по отчуждению недвижимо-
сти, принадлежащей несовершенно-
летнему, недееспособному или огра-
ниченно дееспособному лицу.

  Договор ренты.

Если, несмотря на обязательность нота-
риального удостоверения договора, сто-
роны к нотариусу не обратились, закон 
устанавливает достаточно строгие по-
следствия: такая сделка будет считаться 
ничтожной, и никакие юридические по-
следствия по такой сделке не произойдут.

Обратите внимание, что также нотари-
альной формы иногда требуют и другие 
документы:

  Доверенность. У нотариуса доверен-
ность нужно подписать в случаях, ког-
да такая доверенность выдается для 
распоряжения недвижимым имуще-
ством или для заключения договора в 
нотариальной форме.

Кроме того, в нотариальной форме долж-
на быть совершена доверенность, выда-
ваемая в порядке передоверия.

  Согласие супруга. Для заключения 
одним из супругов сделки по распоря-
жению общим имуществом, ему нужно 
получить нотариальное согласие дру-
гого супруга.

Важно помнить, что нотариальное удо-
стоверение включает в себя полную 
проверку нотариусом законности сдел-
ки.

Именно поэтому после подтверждения 
нотариусом законности сделки реги-
страция права в Управлении Росре- 
естра по Иркутской области проводится 
в упрощенном порядке и в ускоренный 
срок – пять рабочих дней. А если нотари-
альные документы подаются в электрон-
ном виде, то срок составит всего один 
рабочий день.

 � Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области

какие Сделки С недвижимоСтью нужно заклюЧать у нотариуСа?

�� АзбукА�недвижимости���
Российское�законодательство�указывает,�что�
в�отдельных�случаях�сделки�с�недвижимым�
имуществом�нужно�удостоверить�у�нотариуса.�
кроме�того,�сами�стороны�договора�по�своему�
желанию�могут�обратиться�за�нотариальным�
удостоверением�любого�договора��
с�недвижимым�имуществом.
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РОСТ ПОТРЕБЛЕНИЯ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

ЖКХ Иркутской области вклю-
чает 13 крупных подстанций и 
станций большой теплоэнергетики 
и порядка 900 котельных. По сло-
вам министра жилищной полити-
ки и энергетики области Анатолия 
Никитина, наиболее острая про-
блема отрасли – рост потребления 
электроэнергии. 

В 2022 году собственное потре-
бление электроэнергии регионом 
составило рекордные 64,3 млрд 
кВт.ч, что на 8,6% выше уровня 
2021 года. Отдельного внимания 
заслуживает динамика прироста 
потребления электроэнергии на-
селением: за прошлый год прирост 
составил 9,6 млрд кВт.ч. Это на 
12,3% выше уровня 2021 года и на 
17% – 2020 года, хотя ранее прирост 
не превышал в среднем 3%. 

Объем заявок присоединения 
к электросетям неуклонно растет. 
Если в 2020 году их было подано 
18 746, в 2021-м – 33 152, то в 2022 
году – 35 903 заявки.

– Планируемая дополнительная 
энергетическая мощность нами 
прогнозируется 1,6 ГВт. Это срав-
нимо со строительством одной 
ГЭС. «Системный оператор единой 
энергетической системы» помога-
ет нам вырабатывать оптимальные 
решения, это позволяет создать ус-
ловия для экономического роста и 
благополучия населения, – говорит 
министр. Он подчеркнул, что про-
блема технологического присоеди-
нения известна и минэнерго РФ, 
идут консультации, принята схема 
и программа развития электро-
энергетических систем России на 
2023–2028 годы. Решается вопрос 
расширения возможности подачи 
электроэнергии на юг Иркутской 
области. Это потребует строитель-
ства дополнительных электросетей 
из Братска. Либо придется созда-
вать новые источники генерации, в 
качестве топлива рассматривается 
природный газ. 

– Иркутская область всегда была 
самодостаточной по электроэнер-
гии, однако на выездном совеща-
нии при участии замминистра 
энергетики РФ Павла Сниккарса в 
феврале текущего года участники 
совещания наблюдали, что пере-
ток электроэнергии в объеме 150 
МВт шел из Бурятии в сторону 
Иркутска. Еще два года назад такое 
невозможно было представить, – 
говорит старший научный сотруд-
ник РАН, главный специалист по 
электроэнергетическим системам 
ФГБУН Института систем энерге-
тики им. Л.А. Мелентьева СО РАН, 
заслуженный энергетик Иркутской 
области, член штаба по газифи-
кации при губернаторе области 
Владимир Головщиков. – Сейчас 
готовится послание губернатора 
Заксобранию области. Наш инсти-
тут также готовит предложения 
по энергетике, которые предпола-
гается реализовать в обозримом 
будущем.

В целом развитие теплоэнерге-
тики региона строится на переводе 
мазутных котельных на угольные. 
В регионе есть ограниченное число 
котельных на природном газе – 
в северных районах. Сейчас люди 
переходят на отопление и посред-
ством электричества. Это серьезная 
нагрузка на бюджет – себестои-
мость одного кВт.час, например, в 
Ербогачене доходит до 40 рублей, 
при этом население оплачивает по 
тарифам для сельского населения. 
Убедить население комбинировать 
источники сложно, поэтому рас-
сматриваются новые способы и 
возможности, в частности пеллет-
ное отопление. От угольного то-
плива регион тоже отказываться 
не будет. 

Требует внимания и сетевое хо-
зяйство. Сегодня при подготовке 
к отопительному сезону удается 
отремонтировать порядка 2% се-
тей, этого недостаточно. Рассма-
тривается необходимость в рамках 
реформы системы ЖКХ передать 
часть полномочий с муниципаль-
ного на районный уровень.

НОВАЯ СТРАТЕГИЯ ЖКХ 

Председатель Ассоциации «Со-
юз коммунальных предприятий 
Иркутской области», заслуженный 
работник ЖКХ РФ, член Обществен-
ной палаты Иркутской области Ни-
колай Попов рассказал, что до 34 
тыс. человек работают в системе 
ЖКХ Иркутской области. Отметил, 
что президент России Владимир 
Путин одной из шести важных за-
дач страны назвал совершенство-
вание инфраструктуры ЖКХ. 

– Иркутская область считается 
профицитным по воде регионом, 
но и у нас есть территории, где 
ее почти нет, например, районы 
Усть-Ордынского Бурятского окру-
га. По программе «Чистая вода» в 
ближайшие годы в шести районах 
округа этот вопрос будет решен, 
выделено почти 2 млрд рублей, – 
сказал Николай Попов. Также он 
обратил внимание, что с 2023 го-
да действует новая стратегия, где 
объединены задачи развития стро-
ительной отрасли и жилищно-
коммунального хозяйства. Главная 
проблема – изношенность инфра-
структуры. В Иркутской области 
14 тыс. км инженерных сетей в 
системе ЖКХ, ежегодно нужно ре-
монтировать 600 км, это десятки 
млрд рублей в год. Необходимо го-
сударственно-частное партнерство, 
передача имущества в концессию. 
Если в крупных городах привлечь 
инвесторов трудностей нет, то в 
малых и отдаленных населенных 
пунктах это проблема. Еще одна 
больная тема – кадровая проблема 
сферы ЖКХ. Подготовка выпускни-
ков неэффективна. Нужна и пере-
подготовка кадров. 

КАПРЕМОНТ: ПРОБЛЕМЫ 
И ПУТИ РЕШЕНИЯ 

Про систему капитального ре-
монта рассказал заместитель ге-
нерального директора по органи-
зационно-техническому обеспече-
нию ФКР МКД Иркутской области 
Александр Попов: 

– Система капитального ремон-
та относительно молодая, действу-
ет с 2014 года. Если в 2014 году 
мы капитально отремонтировали 
95 домов, на следующий – 143, то 
в 2022 году – уже 1300 домов. Как 
и в любом новом деле, становле-
ние шло тяжело. За это время на 
уровне каждого муниципалитета 
была создана своя программа, мы 
прошли все этапы становления фе-
дерального и регионального зако-
нодательства. 

Сейчас задача – увеличивать 
процент исполнения краткосроч-
ного плана. За 2022 год он соста-
вил 99,1%, не завершен капремонт 
только 12 домов. Александр Попов 
уточнил, что один из приоритетов 
– капитальный ремонт лифтового 
оборудования: 

– Всего на территории Иркут-
ской области 1922 лифта, которые 
нуждаются в капитальном ремон-
те. Из них 1539 мы уже заменили. 
План 2022 года – 157 лифтов, в 
2023-м необходимо заменить 314 
единиц лифтового оборудования, 
из них уже заменили 85 подъ-
емников. В настоящий момент 
идет процесс разработки ПСД. В 
2024 году у нас остается порядка 60 
лифтов. И к 15 февраля 2025 года 
все лифтовое оборудование должно 
быть заменено.

 Матрена БИЗИКОВА, 
Оксана СИНЕЛЬНИКОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Непраздничный разговор
Проблемы ЖКХ обсудили 
в пресс-центре газеты «Областная»

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
19 МАРТА – ДЕНЬ 

РАБОТНИКОВ БЫТОВОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ 

И ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНОГО 

ХОЗЯЙСТВА
Уважаемые работники жилищно-

коммунального хозяйства!
От вашей успешной работы напрямую 
зависит устойчивое развитие Ир-
кутской области: благополучие всех 
жителей Приангарья, стабильная и 
бесперебойная работа социальных, 
культурных, медицинских, образова-
тельных и спортивных учреждений, 
промышленных предприятий.
Давно стали привычными для всех 
коммунальные блага, и порой мы не 
задумываемся, что за всеми этими 
удобствами стоит слаженная работа 
большого количества специалистов, 
которые обеспечивают стабильность 
огромного жилищно-коммунального 
комплекса Иркутской области. Вы ра-
ботаете для того, чтобы жизнь стала 
комфортной: в каждом доме было теп-
ло и светло, вода была чистой, улицы, 
дворы и парки наших городов и по-
селков – уютными.
Поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником – днем работников 
ЖКХ! От всей души желаю доброго 
здоровья, счастья, оптимизма, новых 
успехов в работе на благо всех жите-
лей Иркутской области!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

 АКТУАЛЬНО  Круглый стол на тему: «Развитие системы жилищно-
коммунального хозяйства в Иркутской области» прошел в преддверии Дня 
работников бытового обслуживания населения и жилищно-коммунального 
хозяйства, но разговор получился скорее непраздничным.
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�� Имена  
У Приангарья 
появился еще один 
повод для гордости. 
Фестиваль книжной 
культуры отмечает 
первую пятилетку.

– У нас первый юби-
лей, пять лет назад Ир-
кутская область получи-
ла звание Литературного 
флагмана России. На про-
тяжении всех этих лет в 
федеральных рейтингах 
мы удерживаем позиции 
региона, который разви-
вает чтение, литературу, 
региона, в котором живут 
читающие люди. И для нас 
«КнигаМарт», первый в 
году фестиваль книжной 
культуры в России, очень 
важен, – заявила на пресс-
конференции в газете «Об-
ластная» министр культу-
ры Иркутской области Оле-
ся Полунина. – Фестиваль 
отличается от других тем, 
что инициатива исходила 
от общественности, учреж-
дений культуры. Партнер-
ство Молчановки с Фондом 
поддержки НКО «Новый 
Альянс», Иркутской не-
фтяной компанией говорит 
о том, что развитие таких 
масштабных мероприятий 
дает результаты, которыми 
можно гордиться. У нас уже 
есть основа, имя, узнава-
емость и задел на буду-
щее, уверенность в том, что 
этот фестиваль будет жить 
и развиваться.

– Все пять «КнигаМар-
тов» очень разные. То, что 
фестиваль выжил, уйдя 
в онлайн в период новой 
коронавирусной инфек-
ции, позволило нам соче-
тать гибридные форматы. С 
прошлого года мы вернули 
офлайн, потому что людям 

хочется живого общения. 
Жители Иркутской области 
приезжают на фестиваль 
из Братска и других север-
ных территорий, несмо-
тря на то, что фестиваль 
получил свое развитие и 
там, за это надо сказать 
спасибо ИНК, – отметила 
директор Иркутской об-
ластной государственной 
универсальной научной 
библиотеки им. И.И. Мол-
чанова-Сибирского Лари-
са Сулейманова. – Встречи 
с писателями, деятелями 
культуры, живые разгово-
ры о литературе оказывают 
влияние на взаимоотноше-
ния библиотек со своими 
читателями, писателями, 
на отношение писателей с 
читателями. Каждый год 
появляются новые идеи и 
продолжаются наиболее 
успешные проекты из про-
шлых лет. Фестиваль – это 
три дня книжного счастья. 

Программный директор 
фестиваля «КнигаМарт», 
заведующий отделом куль-
турных программ библио-
теки им. И.И. Молчанова-
Сибирского Наталья Фогель 
рассказала об основных и 
наиболее интересных ме-
роприятиях фестиваля.

– В этом году у нас в 
программе более 60 меро-

приятий. Мы ждем в го-
сти Андрея Аствацатуро-
ва, и.о. декана факультета 
свободных искусств Санкт-
Петербургского универси-
тета. В профессиональных 
кругах его называют фило-
лог всея Руси. Мы ждем 
Евгения Жаринова, извест-
ного культуролога, вос-
питавшего большое число 
людей, понимающих ис-
кусство. На детскую про-
грамму мы ждем Андрея 
Усачева, который приезжал 
к нам на первый «Книга-
Март». Детская програм-
ма в этом году довольно 
обширная, она состоялась 
в Молчановке, детский пи-
сатель, поэт и драматург 
выступил в Ангарске. С не-
терпением ждали приезда 
Катерины Любимовой, ос-
нователя проекта «Книго-
Игры», профессионального 
читателя с детьми, умею-
щей прочитать книгу так, 
что дети открывают но-
вые смыслы. Наш девиз – 
«Читателем не рождаются, 
читателем становятся». 11 
марта состоялось традици-
онное библиотечное ток-
шоу «Ночной Шмидт». 
Экспертами в шоу высту-
пили Андрей Аствацатуров 
и Евгений Жаринов, наш 
региональный эксперт Сер-
гей Язев и Юлия Щербини-

на, доктор филологических 
наук, человек, который пи-
шет о библиотеках и книж-
ных артефактах. Лариса 
Сулейманова также рас-
сказала о проекте «Школа 
креативных индустрий», 
которая в этом году появи-
лась в Молчановке.

– Библиотеки признаны 
официально частью креа-
тивных индустрий. В на-
стоящее время библиотеки 
региона накапливают опыт 
в этой сфере. И уже зав-
тра все поймут, насколько 
серьезные проекты реали-
зуют областные и муници-
пальные библиотеки, они 
становятся точками кон-
центрации таланта, дают 
своим читателям возмож-
ности творческой самореа-
лизации. С прошлого года у 
нас в Молчановке реализу-
ются два творческих про-
екта под общим названием 
«Средиземье». Один из них 
– «Школа арт-кураторов» 
(объединила музейное, би-
блиотечное и литературное 
сообщества региона). На 
сайте «КнигаМарта» есть 
подробная программа Шко-
лы креативных индустрий 
на фестивале.

Директор фонда под-
держки НКО «Новый 
Альянс» Владимир Коче-

тов обратил внимание, что 
«КнигаМарт» – уникаль-
ное явление для всей Рос-
сии. 

– Сложилась такая при-
мета, что авторы, которые 
побывали на «КнигаМар-
те», получают признание 
на всероссийском уровне. 
Особенность «КнигаМар-
та» в том, что меропри-
ятия фестиваля ежегодно 
проходят не только на ос-
новной площадке в Мол-
чановке, но и в нескольких 
городах области. У нас были 
крупные города Ангарск и 
Братск, малые поселения, 
такие как село Тургенев-
ка и поселок Бугульдейка. 
Люди везде с благодарно-
стью принимают писателей 
и популяризаторов книж-
ной культуры. Во время 
нынешнего «КнигаМарта» 
прошел традиционный день 
в поселке Усть-Ордынский. 
В программе книги бурят-
ской и православной куль-
туры. В Ангарске состоялась 
встреча с Андреем Усаче-
вым, который всегда соби-
рает аншлаги. В конце мар-
та впервые при поддержке 
ИНК пройдет программа в 
Усть-Куте и Киренске. По-
ка о ней говорить рано. Но 
обещают быть темы нейро-
физиологии, астрономии. 
Одним из гостей станет 
Алексей Паевский, чьи ин-
тернет-проекты востребо-
ваны и известны. Синтез 
общественности, власти и 
бизнеса показывает устой-
чивость проектов, которые 
реализуются в Иркутской 
области, более того, на се-
годня «КнигаМарт» оста-
ется единственным си-
стемным книжным фести-
валем в Сибири. Мы этим 
горды, но и понимаем свою 
ответственность.

 � Оксана СИНЕЛЬНИКОВА

Ни судимости, ни государствен-
ных наград не имею. Только кучу 
литературных премий и почетных 
дипломов.

Постоянно и сознательно пишу 
для детей с 1985 года. Первая книж-
ка вышла в 1991 году. За тридцать 
лет вышло около 300 книг (включая 
переиздания). Точно не считал. Пи-
шу много. И разное. Стихи, тексты 

для песен, сказки, повести, пьесы, 
либретто для мюзиклов, сценарии 
для телевидения и кино. Переведен 
на 15 языков.

Женат, как в сказке, тридцать лет 
и три года. Все – и жена, и дети – 
хорошие. И вообще, на хорошее мне 
везет: и друзья хорошие, и соседи, и 
родственники, и Москва, и страна 
чудесная (иногда даже правитель-

ство нравится). И с планетой мне, 
конечно, здорово повезло.

Когда говорят, что все вокруг 
плохо, не верю. Думаю, что опти-
мизм у меня не только профессио-
нальный, но и природный.

Ко взрослым отношусь с сочув-
ствием. К детям – с интересом. Из 
них могут вырасти хорошие люди.

Св����бодное��время

Филолог всея Руси и другие
О Международном фестивале книжной 
культуры «КнигаМарт-2023»

Писатель Андрей Усачев о себе
�� ПерСона  Родился 5 июля 1958 года в Москве. Время неудачное. Летом все разъезжались 

кто куда: поэтому ни дней рождений, ни школьных друзей, ни подарков. Не то что у осенне-
зимне-весенних счастливчиков. Мечтал быть шофером, моряком, путешественником, 
географом, музыкантом… До двадцати пяти лет не мечтал и даже не думал становиться 
писателем. Тем более детским. Так получилось.
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 ЛЬГОТЫ  В 2023 
году Объединенный 
социальный фонд 
России (ОСФР) по региону 
планирует закупить более 
четырех тысяч путевок 
на санаторно-курортное 
лечение для граждан 
льготной категории. 
Кто сможет ими 
воспользоваться?

ЕДЕМ ЛЕЧИТЬСЯ

В России много здравниц, ко-
торые принимают нуждающихся 
в лечении или реабилитации. О 
том, кому положена бесплатная 
путевка на санкурлечение и как ее 
можно получить, рассказала заме-
ститель управляющего Отделени-
ем социального фонда России по 
Иркутской области Ирина Ковтун.

– Путевки предоставляются 
гражданам льготных категорий, 
не отказавшимся от набора со-
циальных услуг в пользу ежеме-
сячной денежной выплаты. Если 
инвалид отказался от соцпакета 
в пользу финансовой выплаты, он 
лишается права на санаторно-ку-
рортное лечение и теряет свою 
очередь. Но в срок до 1 октября 
может обратиться в Социальный 
фонд России с заявлением на вос-
становление пакета социальных 
услуг. 

Напомним, кто получает соц-
помощь в виде набора социаль-
ных услуг. Это инвалиды войны, 
участники ВОВ, ветераны боевых 
действий, дети-инвалиды, бло-
кадники, чернобыльцы и еще ряд 
категорий.

Для получения путевки на са-
наторно-курортное лечение при 
наличии медицинских показаний 
нужно обратиться в региональное 
Отделение социального фонда Рос-
сии, предоставить соответствую-
щие документы и справку, выдан-
ную лечащим врачом с рекомен-
дацией лечения.

С заявлением о предоставле-
нии путевки в санаторий или на 

курорт можно обратиться в кли-
ентскую службу социального фон-
да. Заявление можно подать через 
МФЦ и портал Госуслуг. Выдача 
путевок идет строго по единой 
электронной очереди. Есть воз-
можность проверить свою очередь 
по номеру СНИЛС на сайте ОСФР 
https://sfr.gov.ru. 

– Для бесплатного проезда 
гражданину с инвалидностью вы-
дается именное направление на 
проезд железнодорожным, водным 
или автомобильным транспортом. 
Проезд до места лечения и обрат-
но авиационным транспортом в 
Иркутской области предусмотрен 
только для спинальных больных, 
для инвалидов, проживающих в 
районах, где нет иного вида транс-
портного сообщения, – разъяснила 
заместитель управляющего Отде-
лением социального фонда России 
по Иркутской области Ольга Сафо-
нова. – Для оформления льготных 
билетов пассажиры могут вос-
пользоваться сервисом электрон-
ного талона на поезд. Когда сер-
вис предложит оформить билет по 
льготе социального фонда – нужно 
ввести номер электронного тало-
на, паспортные данные и СНИЛС. 
Дети-инвалиды и инвалиды I 
группы имеют право на вторую 
бесплатную путевку для сопро-
вождающего лица. Одновременно 
с путевкой заявителю предостав-

ляются специальные талоны для 
бесплатного проезда на между-
городнем транспорте к месту ле-
чения и обратно при условии, что 
заявитель не отказался от набора 
социальных услуг и не получает 
его в денежном выражении.

Следует помнить, если льгото-
получатель отдохнул в санатории 
за свой счет, компенсировать за-
траты он не сможет.

С ПОМОЩЬЮ ЭЛЕКТРОННОГО 
СЕРТИФИКАТА

Ежегодно региональное Отде-
ление социального фонда обеспе-
чивает граждан с инвалидностью 
202 видами технических средств 
реабилитации, предоставляет 124 
вида протезов и протезно-орто-
педических изделий. Обратиться 
за ними можно лично в офисах 
клиентского обслуживания, через 
портал Госуслуг, МФЦ и Почту Рос-
сии. 

– Фонд выплачивает компен-
сацию за самостоятельно приоб-
ретенные техсредства и изделия, 
компенсирует расходы на содер-
жание и ветеринарное обслужи-
вание собак-проводников, опла-
чивает услуги сурдоперевода. Вы-
плата компенсации проводится 
в месячный срок, – рассказала 
Ирина Ковтун. – Для этого нужно 
представить пакет документов.

Их можно подать лично в фи-
лиале регионального отделения 
Фонда социального страхования 
по месту жительства или в от-
делении соцфонда, в офисе МФЦ, 
а также направить Почтой России 
или же через портал Госуслуг. Ин-
формация о компенсации за са-
мостоятельно приобретенные ТСР 
размещена на сайте регионального 
отделения: r38.fss.ru.

У людей с инвалидностью по-
явилась возможность покупать 
средства реабилитации с помощью 
электронного сертификата, кото-
рый можно оформить на портале 
Госуслуг или в МФЦ. Для этого 
необходимы заявление, документ, 
удостоверяющий личность, номер 
банковской карты МИР. Новый 
платежный инструмент для по-
купки средств реабилитации с по-
мощью государства позволит сде-
лать покупку из дома. Сертифи-
кат работает как банковская кар-
та: покупатель может мгновенно 
оплатить выбранный товар, если 
он соответствует предписаниям 
медико-социальной экспертизы. 

 Людмила ШАГУНОВА

Путевка на курорт

ТОЛЬКО ЦИФРЫ:
 В 2023 году ОСФР по региону 

планирует закупить более 4 тыс. 
путевок на санаторно-курортное 
лечение для льготников. 

 Для оздоровления жителей обла-
сти заключены 27 госконтрактов 
на сумму более 80 млн рублей.

 В 2022 году санаторно-курортное 
лечение получили более 4 тыс. 
льготников, 450 путевок из этого 
количества предоставлены детям-
инвалидам.

 ОСФР по Иркутской области с на-
чала 2023 года оформило элек-
тронные сертификаты на 183 тех-
нических средства реабилитации 
на сумму более 7 млн рублей. 

 В прошлом году электронные сер-
тификаты были выданы на 18,6 
тыс. технических средств реаби-
литации на сумму свыше 14,1 млн 
рублей. 

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Вопросы по социальному 

обеспечению можно 
направлять в единый 

контакт-центр по телефону 
8800-100-00-01.  
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  ОРИЕНТИРЫ  
В музее истории города 
Иркутска имени 
Сибирякова состоялась 
презентация новой книги 
почетного гражданина 
Иркутской области 
Владимира Потапова «О 
патриотизме истинном 
и ложном». Автор 
надеется, что его труд 
поможет развенчать 
намеренно искаженную 
информацию о 
внешнеполитической 
деятельности России, 
прежде всего об 
украинском конфликте. 

В мероприятии приняли уча-
стие губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, члены правитель-
ства региона, военнослужащие, в 
том числе участники СВО, свя-
щеннослужители, представители 
общественности и др. 

– Имя Владимира Ивановича 
Потапова знакомо многим: пер-
вый секретарь Иркутского обкома 
партии, председатель Иркутского 
областного Совета народных де-
путатов, чрезвычайный и полно-
мочный посланник посольства РФ 
в Гвинее, генеральный директор 
«Лензолото». Биография Влади-
мира Ивановича необычайно бога-
та. Он и сегодня не сидит без дела. 
Активный член Высшего совета 
при губернаторе области, он при-
сутствует на всех мероприятиях 
и охотно делится опытом и зна-
ниями с молодежью, – подчер-
кнул глава региона и добавил, что 
с удовольствием откликнулся на 
приглашение принять участие в 
презентации новой книги: 

– От всей души благодарю за 
приглашение и желаю Владимиру 
Ивановичу здоровья, долголетия и 
достижения новых творческих вы-
сот. Его книга – это практически 
автобиография. Отдельные главы 

посвящены событиям в нашей 
стране и регионе, а так-
же сибирякам, кото-
рые внесли большой 
вклад в развитие 
Приангарья. Автор 
говорит о совре-
менных событиях 
нашей страны, дает 
им свою авторитет-
ную оценку.

Владимир Потапов 
рассказал, когда работал 
над новой книгой, ставил 
перед собой задачу помочь чита-
телю разобраться, почему русо-
фобия стала инструментом для 
подогревания ситуации на иде-
ологическом фронте, почему за-
падные недружественные страны 
объединились и решились на это 
кровавое побоище: 

– В  этой книге я провожу 
мысль, что мы сегодня по-

дошли к черте, когда чест-
ные слова и действия 
остаются единствен-
ной надеждой на спа-
сение. Тот, кто думает, 
что «все перемелет-
ся», совершает ошиб-
ку, грозящую стать 

фатальной. Враг жесток 
и коварен. Он пошел на 

крайние меры. И остано-
вить его могут только наши 

победы – на фронтах, в эконо-
мике, в милосердии и неподдель-
ном единении, в нашей ненависти 
к предателям и разного рода по-
литическим уликам. Именно эти 
мотивы побудили меня написать 
данную книгу, чтобы с ее страниц 
провозгласить: «Наше Отечество 

и наш мир в большой опасности! 
Добрые люди, объединяйтесь на 
Великую Отечественную борьбу». 

Книга «О патриотизме истин-
ном и ложном» ориентирована 
на специалистов по практической 
управленческой работе различно-
го уровня, исследователей истории 
России, работников коммуникаци-
онной сферы, журналистской об-
щественности, студентов, а также 
на широкий круг заинтересован-
ных читателей. 

– Буду рад, если книга окажется 
полезной, особенно для молоде-
жи, и поможет разбудить чувство 
патриотизма у тех, кто еще на-
ходится в плену дезинформации, 
– заявил автор. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

О патриотизме 
истинном и ложном 
В Иркутске представили новую 
книгу Владимира Потапова

  СЛОВО  В самые тяжелые 
времена именно песня поддержи-
вала дух народа, будила в серд-
цах отвагу, помогала выстоять 
и победить... Иркутянка, майор 
полиции Елена Зуева пишет 
патриотические песни в поддерж-
ку коллег – участников специаль-
ной военной операции по защите 
мирных жителей Донбасса.
Духовная поддержка для наших бой-
цов важна не меньше, чем любая другая, 
уверена Елена Зуева, сотрудница центра 
лицензионно-разрешительной работы 
Управления Росгвардии по Иркутской 
области. В свободные от службы минуты 
она создает патриотические песни, что-
бы поддержать моральный настрой сол-
дат. Слова песен пишет сама, а с музыкой, 
аранжировкой помогают друзья – про-
фессиональные музыканты. 

Одно из талантливых произведений ир-
кутянки – «Выстоим». С этой композици-
ей Елену приглашали выступить на теле-

видении, а еще она стала победителем 
регионального конкурса патриотической 
песни, теперь готовится к следующему 
этапу – выступлению в Новосибирске. 
Песня «Выстоим» стала популярной в ин-
тернете. В социальных сетях даже созда-
ли группу поддержки мобилизованных с 
одноименным названием. В этой группе 
решаются вопросы помощи не только 
бойцам, но и их семьям. 
– На создание песни «Выстоим» меня 
вдохновили видеоролики, где наши мо-
билизованные, получая письма, плакали, 
не скрывая своих чувств, а письма ребя-
там порой отправляли даже незнакомые 
люди. Меня это тронуло. Я поняла, как 
много значит каждое доброе слово, – го-
ворит майор полиции Елена Зуева. – Текст 
песни я написала на одном дыхании. В 
словах – безмерная благодарность бой-
цам, которые на передовой защищают 
сейчас наше Отечество. Солдаты должны 
знать и помнить, что дома их ждут и лю-
бят, что они не одни. Что мы их поддер-
живаем, молимся за них, ждем, чтобы они 
вернулись с победой, живые, здоровые! 

Интересно, что у Елены Зуевой нет музы-
кального образования, но стихи и песни 
она пишет с юности. Если говорить о ра-
боте, то Росгвардии отдала 18 лет и ни-
сколько не жалеет, что не выбрала твор-
ческую специальность: 

– Творчество успешно совмещаю с рабо-
той. После службы садишься, сочиняешь 
песни, и это для меня своего рода отдых. 
Так, например, несколько лет назад напи-
сала песню «Мы – Росгвардия». Многие 
произведения, правда, еще не вышли в 
свет. Это ведь долгий процесс. Мало про-
сто написать стихи, нужно еще и аранжи-
ровку сделать, сыграть, записать. Спаси-
бо ребятам, которые мне помогают в этом, 
они настоящие патриоты, которые, как и 
я, знают: песня – это боевой дух солдата!

Песню «Выстоим» в исполнении Елены 
Зуевой можно послушать на официаль-
ном сайте Росгвардии Иркутской обла-
сти. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

ВЫСТОИМ!
СОТРУДНИЦА РОСГВАРДИИ ПИШЕТ ПЕСНИ В ПОДДЕРЖКУ БОЙЦОВ, УЧАСТВУЮЩИХ В СВО
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  ПРОФЕССИОНАЛЫ  
20 лет назад в Иркутске 
провели первую опера-
цию по трансплантоло-
гии донорского органа. 
Этой весной в Иркутской 
области планируется 
провести первую род-
ственную транспланта-
цию печени. Где находят 
донорские органы? Каков 
лист их ожидания? На 
эти и другие вопросы 
отвечает главный внеш-
татный специалист по 
трансплантологии мини-
стерства здравоохране-
ния области Александр 
Новожилов.

20 ЛЕТ ОПЫТА

  Как сегодня обстоят дела в регио-
нальной трансплантологии?

– Благодаря нашему главному 
врачу Петру Дудину, поддержке 
областного минздрава мы про-
должаем работу. В прошлом году 
состоялся визит в Иркутск дирек-
тора московского Национального 
медицинского исследовательского 
Центра трансплантологии и ис-
кусственных органов им. акаде-
мика В.И. Шумакова Сергея Готье. 
В рамках визита прошла встреча 
с главой региона Игорем Кобзе-
вым, где мы обсуждали пробле-
матику нашего региона. Сегодня 
есть поручение губернатора о не-
обходимости совершенствования 
областной трансплантологической 
службы.

История иркутской трансплан-
тологии пишется сегодня. Врачи 
Иркутской областной клинической 
больницы намерены в этом го-
ду выполнить первую в регионе 
родственную трансплантацию пе-
чени, мы вплотную к этому по-
дошли. Это сложное мероприятие, 
в первую очередь из-за колоссаль-
ной ответственности перед жи-
вым родственным донором. Опе-
рацию планируется провести при 
участии специалистов из москов-
ского Центра трансплантологии и 
искусственных органов.

  Расскажите подробнее об этом 
хирургическом вмешательстве.

– В нашей стране трансплан-
тация от живого донора возможна 
только от генетического родствен-

ника. Как правило, это операции 
«родители – детям». Донор – здо-
ровый человек, которого в рамках 
ОМС обследуют и готовят к опера-
ции. Мы планируем необходимый 
объем печени, которого должно 
хватить реципиенту. Далее прово-
дится изъятие фрагмента печени. 
У больного полностью изымает-
ся пораженный орган, а здоро-
вый фрагмент трансплантирует-
ся. Этой печени хватает человеку 
на всю жизнь, чтобы нормально, 
полноценно жить. 

  Сколько донорских операций уда-
лось провести?

– Иркутской трансплантологии 
– 20 лет. Впервые пересадку органа 
– почку – от родственного доно-
ра в регионе провели в 2003 году. 
В 2017 году мы поставили задачу 
провести трансплантацию пече-
ни. Было много для этого сделано. 
Мы подружились с Федеральным 
научным центром, провели ряд 
совместных мероприятий и об-
учение людей. В 2018 году в Ир-
кутской области была выполнена 
первая трансплантация печени от 
посмертного донора. На сегодня 
проведено 56 таких операций. В 
2020 году наш регион был на деся-
том месте в стране по трансплан-
тологии печени.

В прошлом году в регионе про-
вели первую пересадку сердца. 
Пройден большой путь, мы пони-
маем, что нужно двигаться даль-
ше.

  Существует ли статистика 
продолжительности жизни лю-
дей с донорскими органами?

– Есть пациенты, которые с но-
выми почками живут по 25–30 лет. 
То же самое касается транспланта-
ции печени. Первый пациент, ко-
торому 30 лет назад врач Сергей 
Готье сделал такую операцию, се-
годня живет полноценной жизнью, 
работает. Выживаемость пациентов 
при пересадке – больше 80%. По-
гибают люди не в связи с утратой 
функций пересаженного органа, а 
от инсультов, злокачественных но-
вообразований и так далее. 

ШАНС НА СПАСЕНИЕ

  Какие проблемы испытывает со-
временная трансплантология?

– Сегодня в 34 регионах на-
шей страны проводится пересадка 
органов. Ключевой вопрос совре-
менной трансплантологии – до-
норство. И в мире, и в России есть 
дефицит донорских органов. По-
гибая, человек может унести свои 
органы с собой или спасти как ми-
нимум семь других жизней. Если 
у пациента неизлечимое заболе-
вание сердца, печени, легких, под-
желудочной железы, почки, транс-
плантация – это операция, которая 
спасет жизнь. Органы – бесценный 
дар. Очень важно, чтобы люди на-
чали это понимать.

Согласно закону о трансплан-
тации, умерший человек может 
стать донором органов, если у него 

нет объективных противопоказа-
ний. Однако для этого требуется 
согласие либо самого донора при 
жизни, либо его родственников 
после смерти близкого человека. 
Посмертное донорство органов все 
еще остается чем-то пугающим 
и малопонятным, наше общество 
пока к нему не готово. Причины 
такого отношения разные, но чаще 
– нехватка информации по этому 
вопросу. Есть так называемая ис-
панская модель, где на миллион 
населения приходится 40 доноров. 
Для сравнения, у нас – четыре.

  Как решать эту проблему?

– Говорить как можно боль-
ше, что донорство – это хорошо и 
правильно. Разъяснять его пользу. 
Возможно, тогда развитие транс-
плантологии в нашем регионе еще 
больше ускорится. 

  Сколько больных сегодня реально 
нуждаются в пересадке органов?

– В региональном листе ожи-
дания почки находятся примерно 
55–60 пациентов, пересадки пе-
чени ожидают 23–25 человек. Еще 
три-четыре пациента ждут своей 
очереди на пересадку сердца.

  Сколько планируется операций в 
этом году?

– Есть потребность в транс-
плантации и целевые показатели, 
к которым мы должны стремиться. 
Сегодня рекомендовано 40 транс-
плантаций почки на миллион че-
ловек населения. В Иркутской об-

Лист ожидания
История Иркутской 
трансплантологии пишется сегодня
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ласти проживает порядка 2,5 мил-
лиона человек, значит, необходимо 
порядка 80–100 трансплантаций в 
год. В регионе более 1100 пациентов 
находятся на хроническом гемо-
диализе – очищении крови при 
почечной недостаточности. С эко-
номической точки зрения транс-
плантация почки для государства 
– это намного выгоднее, чем со-
держать диализный центр. По пе-
чени потребность порядка 10–15 
операций на миллион населения, 
порядка 30 трансплантаций в год 
должно быть в Иркутской области. 
За восемь месяцев прошлого года 
мы сделали лишь половину.

По сердцу необходимо порядка 
трех-четырех трансплантаций на 
миллион населения. На этот год 
запланировано 30 трансплантаций 
почки, 20 – печени и пять транс-
плантаций сердца. 

НУЖЕН РЕГИСТР ДОНОРОВ

  Как пациент может попасть в 
лист ожидания?

– Право на оказание высоко-
технологичной медпомощи име-
ют все граждане без исключения. 
Нужно попасть на консультацию к 
специалисту-трансплантологу. По-
хорошему такой пациент должен 
направляться прямо из первичной 
медицинской организации. Если не 
направят, он может прийти сам, 
лично. 

  Были такие случаи?

– Нет. 

  Существует ли банк донорских ор-
ганов?

– Сегодня речь идет о создании 
федерального регистра возможных 
доноров. Пока его нет.

  Откуда берутся посмертные до-
норские органы?

– Мы работаем со стационара-
ми, реанимациями, в которых мо-
гут появиться возможные доноры, 
создан центр координации орган-
ного донорства на базе областной 
больницы. 

Существует законодательно ре-
гулируемый механизм констата-
ции смерти головного мозга па-
циента. Это длительная процедура 
с привлечением большого количе-
ства специалистов и большого ко-
личества сложных тестов, которая 
на 100% позволяет исключить веро-
ятность ошибки. Происходит кон-
статация смерти головного мозга. 
У погибшего человека искусственно 
поддерживаются сократительная 
функция миокарда и насыщение 
крови кислородом, чтобы сохра-
нить качество внутренних органов. 
Манипуляция изъятия органов по 
законодательству возможна только 
у умершего. 

Рынка донорских органов у нас 
в стране нет, это исключено зако-
нодательно. Существует донорский 
туризм, такие операции возмож-
ны, например, в Иране.

  Планируется ли в Иркутске прово-
дить трансплантацию еще каких-
то органов?

– У нас проводится операция по 
пересадке роговицы глаза, больше 
40 таких операций уже сделано. Я 
думаю, что мы придем к транс-
плантации и поджелудочной желе-
зы, но пока такой задачи не стоит.

  Людмила ШАГУНОВА

  ОПЕРАЦИЯ  
Нейрохирурги Иркутской 
ордена «Знак Почета» 
областной клинической 
больницы удалили у 
пациента опухоль гипо-
физа, которая давила 
на зрительные нервы, 
вызывая потерю зрения. 
Органосохраняющую 
операцию провели с 
использованием новой 
нейроэндоскопической 
стойки, которую при-
обрели благодаря наци-
ональному проекту 
«Здравоохранение». Об 
этом сообщил исполняю-
щий обязанности главы 
регионального минздра-
ва Алексей Шелехов.

– Операция прошла успешно. 
Буквально за 20 минут професси-
ональная команда нейрохирурги-
ческого отделения областной боль-
ницы, используя самое современ-
ное оборудование, спасла жизнь 
пациенту. Благодаря новой нейро-
эндоскопической стойке новооб-
разование удалили очень аккурат-
но, последствия вмешательства не 
будут заметными. Специалисты 
применили технологию эндоско-
пического трансназального удале-
ния опухоли – через полость носа. 
Сегодня у наших нейрохирургов 
одна из самых технологично осна-
щенных операционных в регионе 
и Сибирском федеральном округе, 
– подчеркнул Алексей Шелехов.

Операцию провел главный ней-
рохирург Иркутской области Эду-
ард Середа. Новообразование диа-
метром более трех сантиметров 
находилось на основании черепа 

под головным мозгом – практи-
чески в самом центре головы. Ме-
стоположение опухоли осложнено 
тем, что с двух сторон ее окружали 
сонные артерии, любое неверное 
действие могло вызвать крово-
течение. Манипуляцию успешно 
осуществили через костный до-
ступ диаметром не более одного 
сантиметра. Специальными ин-
струментами опухоль выреза-
ли и по частям вытащили через 
полость носа. Пациент проведет 
в медучреждении около недели. 
Поскольку операция проведена на 
гипофизе, мужчину проконсуль-
тируют эндокринологи.

– После удаления опухоли зри-
тельные нервы освободились. Та-
кая операция для пациента − се-
рьезный шанс спасти зрение. В 
отделении нейрохирургии ИОКБ 
накоплен большой опыт в части 
эндохирургии. Методом трансна-
зального удаления опухоли про-
оперировано более 500 человек. 
Открытую хирургию этой зоны 
применяют крайне редко – при 
невозможности добраться до ло-
кализации опухоли нейроэндоско-
пом, – рассказал Эдуард Середа.

Нейрохирурги отмечают, что 
современное эндоскопическое обо-
рудование открывает большие 
возможности: специалисты дела-
ют более рискованные операции, 
которые не позволяла делать эн-
доскопическая стойка предыдуще-
го поколения. Новые технологии 
применяют при сосудистых и он-
кологических заболеваниях, трав-
матических повреждениях черепа. 
Кроме того, оборудование помога-
ет удалять крупные внутримоз-
говые гематомы, которые дости-
гают объема более 30 кубических 
сантиметров при кровоизлиянии 
в мозг. Подобные операции также 
проводят через отверстие не более 
одного сантиметра.

Как рассказал главный врач Ир-
кутской областной клинической 
больницы Петр Дудин, нейроэндо-
скопическую стойку стоимостью 
более 40 млн рублей используют в 
связке с операционным микроско-
пом и навигационной стереотак-
сической установкой, приобретен-
ными по национальному проекту 
«Здравоохранение».

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Высший пилотаж хирургии
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От Иркутской области 
участвовали четырнад-
цать производителей про-
дуктов питания и десять 
компаний по производству 
строительных и отделоч-
ных материалов, замми-
нистра сельского хозяйства 
Марина Кожарина и пред-
ставитель министерства 
экономического развития и 
промышленности Михаил 
Серебренников.

Монгольская компа-
ния «МанлайИнвестмент 
ХХК», которая возвела в 
Улан-Баторе современный 
торговый центр «Фуд Си-
ти», предлагает бизне-
су Приангарья арендовать 
здесь площадь. Монголы 
предполагают, что поток 
покупателей в новом цен-
тре будет расти: застройка 
нового микрорайона ак-
тивно продолжается, стро-
ятся элитное жилье и ад-
министративные здания. 
Недавно сюда переехала 
мэрия Улан-Батора.

По словам Ц. Эрдэнэби-
лэг, вице-президента Объ-
единенного союза строите-
лей Монголии, в стране с 
каждым годом растет спрос 
на продукты питания и 
строительные материалы, а 
российские и, в частности, 
товары из Иркутской об-
ласти являются символом 
качества. Владельцы ТЦ за-
интересованы в открытии 
павильонов с товарами под 
брендом Иркутской области.

– Наша задумка сделать 
магазин «Все для дома» 
с возможностью оптовых 
продаж, – уточняет госпо-
дин Эрдэнэбилэг. – А изю- 
минка в том, что мы бы 
хотели открыть павильо-
ны, витрину Иркутской 
области. Получится экс-
поцентр с небольшой тор-
говлей. Планируется, что 
рядом разместится Буря-
тия и, возможно, Алтай-
ский край. В радиусе пя-
ти километров от ТЦ есть 
складские помещения под 
стройматериалы. Пока пла-
нировка помещений сво-
бодная, мы готовы выслу-
шать ваши предложения.

Рассмотрев условия ТЦ – 
полгода бесплатной аренды 
и скидка в 40% на следу-

ющий год, иркутские пи-
щевики уже готовы пред-
ставить свою продукцию 
под единым региональ-
ным брендом Baikalnatural. 
Бренд создан по инициати-
ве Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири 
и зарегистрирован экспер-
тами Палаты для исполь-
зования на территории 
России, Монголии и Китая. 
Собственником товарного 
знака Baikalnatural явля-
ется правительство Иркут-
ской области.

А вот производители 
стройматериалов пока на-
строены скептически. Дело 
в том, что строительные 
материалы занимают мно-
го места, а значит, тре-
буют больших расходов на 
транспортную и складскую 
логистику. Неизбежны и 
затраты на анализ рынка, 
технику, обучение сотруд-
ников и рекламу. По словам 
Глеба Снимщикова, руко-
водителя по развитию ООО 
УК «Палп Норд» (произво-
дитель фанеры), открывать 
свое представительство в 
Монголии невыгодно:

– Если нам сесть в от-
дельных павильонах: фа-
нера, гипсокартон, кирпич, 
то помимо выставочного 
помещения должен быть 
склад. Понимаете, если мы 
завезем хотя бы по одному 
выставочному экземпляру 
каждого вида своей про-
дукции, а это 4,5 тысячи 
артикулов, то одни займем 
две тысячи квадратных 
метров из имеющихся сей-
час в этом торговом центре 
под строительные матери-
алы 2,6 тыс. квадратов.

– В свое время наше 
предприятие имело пред-
ставительство в Монголии, 
большую базу, комплек-

сно занимавшуюся стро-
ительными материалами 
– фанерой, утеплителями, 
кирпичом. Это немалые 
вложения, в том числе в 
рекламу, – согласен Алексей 
Игнатенков, генеральный 
директор ООО «Иркутский 
керамический завод». – 
Идея по павильону иркут-
ских товаров хорошая, но 
на данном этапе, если по-
одиночке открываться, ре-
ализовать ее не получится.

У Ольги Саваткиной, на-
чальника службы по ло-
гистике и закупкам ООО 
«Кнауф Гипс Байкал», дру-
гое мнение: 

– Мы не первый год по-
ставляем гипсокартон и 
сухие строительные сме-
си в Монголию. Нам инте-
ресны новые места сбыта, 
и мы готовы передать это 
предложение коллегам для 
продолжения переговоров. 
Можем и ассортимент рас-
ширить, в том числе по-
ставки гипсового камня, 
который раньше Монголия 
закупала у нас, а сейчас, 
вероятно, берет из Китая.

По мнению руководи-
теля производственно-
строительной компании 
«Эксклюзив» из Ангарска 
Виталия Кузьменко, одной 
компании открывать пави-
льон очень затратно из-за 
невозможности обеспечить 
достаточный ассортимент:

– Фактически открыва-
ешь не павильон, а целое 
представительство. Слож-
ность и в том, что непонят-

но, как продукцию примет 
рынок. Однажды мы реши-
ли в разных точках Иркут-
ска открыть три фирмен-
ных павильона по тридцать 
квадратов каждый. Пора-
ботали, посчитали – не-
выгодно, а выгодно мини-
мум 10–15 павильонов за 
раз открывать. У нас очень 
хороший с международным 
признанием продукт, по-
стоянно получаем золотые 
награды. Но в один торго-
вый центр и с одним па-
вильоном заходить смыс-
ла нет. Актуальнее иметь 
единый склад и местную 
компанию-дистрибьютера 
из Монголии, которая бы 
торговала продукцией из 
Иркутской области, а мы 
поставляли сборный груз 
по одной логистике. Гото-
вы обеспечивать объемы и 
поставку, мощности пред-
приятий это позволяют.

Идею о том, что нуж-
на компания-дистрибью-
тер, зарегистрированная в 
Монголии, поддерживает и 
Ольга Саваткина. Она счи-
тает, что такая схема удоб-
на всем участникам, вклю-
чая представителей торго-
вого центра и покупателей:

– Мы готовы изучить 
возможность представле-
ния своих выставочных об-
разцов в монгольском тор-
говом центре с последую-
щей покупкой нашей про-
дукции у компании-парт- 
нера, зарегистрированного 
в Монголии юридического 
лица. Благодаря этому у нас 
не будет операций, связан-
ных с розничной торговлей 
и содержанием складов. Вы 
представляете продукцию 
Иркутской области, мы ее 
рекламируем, здесь же в ТЦ 
ее можно приобрести. Так-
же можно в гипермаркетах 
стройматериалов реализо-
вать нашу продукцию. Или 
можете пригласить наших 
дистрибьюторов в качестве 
арендаторов, если они за-
интересуются.

Владимир Саловаров, 
директор департамента 
поддержки предпринима-
тельства и внешнеэконо-
мической деятельности 
ТПП ВС считает, что осто-
рожность иногда вредит 
самим предпринимателям:

– Несколько лет назад 
Торгово-промышленная 
палата для «Леруа Мер-
лен» организовывала пере-
говоры с руководителями 
региональных компаний по 
производству строймате-
риалов, а те не соглашались 
на ценовое предложение, 
отрицая возможность в бу-
дущем компенсировать это 
объемами продаж. В итоге 
многие из участников того 
переговорного процесса от-
казались, а теперь хотели 
бы попасть в эту торговую 
сеть, да не могут, потому 
что в нее уже зашли другие 
производители.

Выслушав аргументы 
иркутских предприни-
мателей, вице-президент 
Объединенного союза стро-
ителей Монголии Ц. Эрдэ-
нэбилэг предложил про-
должить обсуждение вы-
сказанных предложений. 
По его словам, предприни-
матели из Бурятии тоже не 
согласны с возникающими 
накладными расходами. 
Тем не менее монгольская 
сторона по-прежнему за-
интересована в том, чтобы 
представить в новом улан-
баторском ТЦ продукцию из 
Иркутской области и Рес- 
публики Бурятия.

Переговоры будут про-
должены в последнюю де-
каду марта, когда для озна-
комления с предложения-
ми монгольской стороны в 
Улан-Батор прибудет боль-
шая делегация Приангарья, 
которую возглавит губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

 � Лилия ХАДИЕВА 
Фото пресс-службы ТПП ВС 

Торгов    -промышленная палаТа

Далеко и дорого?
Производители стройматериалов пока 
не рискуют заходить на монгольский рынок

 � соТрудничесТво  В Иркутске, на 
площадке Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири состоялись 
переговоры региональных производителей 
стройматериалов и продуктов питания с 
представителями строительного комплекса 
Монголии и владельцами нового торгового 
центра в Улан-Баторе.

ÎÎ
РассмотревÎусловия,ÎиркутскиеÎпищевикиÎÎготовыÎ
представитьÎсвоюÎпродукциюÎподÎединымÎрегиональнымÎ
брендомÎBaikalnatural.ÎБрендÎсозданÎпоÎинициативеÎ
Торгово-промышленнойÎпалатыÎВосточнойÎСибириÎиÎ
зарегистрированÎэкспертамиÎПалатыÎдляÎиспользованияÎ
наÎтерриторииÎРоссии,ÎМонголииÎиÎКитая.ÎСобственникомÎ
товарногоÎзнакаÎBaikalnaturalÎявляетсяÎправительствоÎ
ИркутскойÎобласти.
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– Туристы, которые приезжают 
в регион, хотят узнать о его исто-
рических и культурных корнях, 
этнических традициях и «попро-
бовать его на вкус», – отметила 
внештатный советник губернато-
ра Иркутской области по туриз-
му Евгения Найденова. – Поэтому 
появление оригинальных блюд в 
рамках фестиваля будет влиять 
вместе с другими впечатлениями 
на то, чтобы у туристов появи-
лось желание снова посетить наш 
регион.

Организатором фестиваля, ко-
торый проходит уже в третий раз, 
выступила Байкальская ассоциа-
ция рестораторов и отельеров. Со-
бытие проходит при поддержке 
правительства Иркутской области. 

– Наш фестиваль – это некое 
гастроприключение, его целевая 
аудитория – туристы и местные 
жители, – рассказал президент 
Байкальской ассоциации рестора-
торов и отельеров Павел Поляков. 
– Цель события – популяриза-
ция сибирской кухни и локальных 
продуктов, из которых наши шеф-
повара и создали блюда для этих 
сетов, а также открытие новых 
вкусов. Для шеф-поваров участие 

в фестивале – возможность пока-
зать свое кулинарное мастерство, 
а для ресторанов – привлечь но-
вую аудиторию. 

В гастрособытии принимают 
участие не только рестораны Ир-
кутска, но и заведения из города 
Байкальска, поселков Листвянка и 
Ольхон. Организаторы 
специально из-
менили время 
проведения 
ф е с т и в а-
ля с лета 
на вес-
ну, чтобы 
п о д д е р -
жать тури-
с т и че с к и й 
поток на зим-
ний Байкал. 

– Наша цель – объ-
единить рестораторов, чтобы до-
стойно представлять уникальную 
байкальскую кухню на всероссий-
ском и мировом уровнях, – от-
метила директор Центра «Мой 
бизнес» Диляра Окладникова. – 
Мы уверены, что проведение фе-
стиваля будет стимулом для по-
явления у ресторанов новых блюд, 
которые затем станут частью их 

основного меню. Центр «Мой 
бизнес» действует в рамках на-
ционального проекта «Поддержка 
малого и среднего предприни-
мательства». Мы заинтересованы 
в том, чтобы через объединение 
туристического сегмента бизнеса 
формировался туристический об-
раз нашего региона.

В этом году участников поде-
лили на категории с разной це-
новой градацией стоимости сета 
– от 1000 до 2000 рублей. Это было 
сделано потому, что в меропри-
ятии участвуют рестораны вы-
сокой кухни и небольшие кафе. 
Причем организаторы не ограни-
чивали заведения в количестве 
блюд в сете.

– Мы не навязываем шеф-
поварам какие-то правила, но 

предполагали, что они будут 
использовать в своих 

блюдах локальные 
ингредиенты: 

рыбу, дичь, 
дикоросы, 
фермер-
ские про-
д у к т ы , 
– отме-
тил Павел 

Поляков. В 
прошлом го-

ду участники, 
например, готови-

ли блюда из сибирской 
рыбы в необычном исполнении с 
авторскими соусами и местны-
ми корнеплодами – морковью и 
репой. Получилось оригинально и 
очень вкусно. Кстати, независи-
мо от уровня заведения, от всех 
участников мы ждем красивого и 
нестандартного оформления, ведь 
дегустация – не только про вкус, 
но и про эстетику. 

Еще одним новшеством фести-
валя стало представление на его 
сайте шеф-поваров, которые соз-
дают блюда.

– Люди – это главное в нашем 
деле, а на кухне ресторана все кру-
тится вокруг шеф-повара, и наш 
фестиваль дает им возможность 
творчески проявиться, – расска-
зал Павел Поляков. – Но обычно 
эти люди остаются неизвестными 
для посетителей, и поэтому мы 
разместили на сайте их имена с 
фотографиями.

Организаторы надеются, что 
фестиваль «Ешь! Люби! Байкал!» 
станет еще одним брендом Ир-
кутской области, благодаря кото-
рому в регионе будут появляться 
и другие гастрономические собы-
тия. Например, сейчас Байкаль-
ская ассоциация рестораторов и 
отельеров обсуждает с областным 
министерством экономическо-
го развития идею создания гида 
придорожных кафе.

– Мы надеемся подключить к 
фестивалю наши северные горо-
да Усть-Илимск, Братск, Усть-Кут, 
которым тоже есть что показать 
в кулинарном плане, – сообщил 
Павел Поляков. – В дальнейшем 
думаем привлекать Республи-
ку Бурятия, ведь нас объединяет 
Байкал, а в последующем можем 
расширить географию и пригла-
сить соседние регионы.

Завершением фестиваля станет 
мастер-класс от известного шеф-
повара. Подробнее с меню «Ешь! 
Люби! Байкал!» можно познако-
миться на сайте мероприятия. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 ГАСТР    НОМИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ

Попробовать регион на вкус

 КУХНЯ  Тартар из омуля, косуля с хрустом из 
кедрового ореха под соусом из черной смородины с 
жареной грушей, черемуховый брауни с кедровым 
орехом и брусничным мороженым – эти и другие 
кулинарные шедевры можно попробовать в 22-х 
ресторанах Иркутской области с 1 по 31 марта. В 
эти дни в регионе проходит гастрономический 
фестиваль «Ешь! Люби! Байкал!», в рамках которого 
посетителям будут представлены авторские блюда 
локальной сибирской кухни. 
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Любовь к рукоделию у Веры Ду-
гаровны, наверное, от мамы Ека-
терины Афанасьевны.

– Знаете, мама шила всегда, 
мастерица была непревзойденная, 
обшивала нас, пятерых детей. У 
меня кукол особо-то и не было, 
помню единственную, подарен-
ную. Я играть даже в куклы не 
умела, – вспоминает собеседница.

Родилась она в селе Кижинга 
Республики Бурятия, там же, в 
поселке Хоринск окончила шко-
лу. Девушка, личность творческая 
и целеустремленная, окончила в 
городе Улан-Удэ культпросветучи-
лище и стала хореографом. Два 
года проработала в поселке Новосе-
ленгинск, а затем вернулась в Хо-
ринск, чтобы ухаживать за тяжело 
заболевшей мамой.

– Я много раз переезжала в Бу-
рятии с место на место. Словно ис-
кала себя. Мамины родовые корни 
– из села Тараса Боханского района, 
наверное, меня предки и позвали 
на родину. Место мамы должна 
была занять я.

С 1994 года Вера Дугаровна про-
живает в поселке Усть-Ордынский. 

Работала методистом по бурят-
скому фольклору, помогала орга-
низовывать народные праздники, 
поддерживала работу местных 
клубов. А потом начались пенсия 
и куклы.

Всю жизнь женщина вязала в 
основном одежду. В тяжелые пе-
рестроечные годы, когда в мага-
зинах ничего не было, нужно было 
одевать детей. По-
том вязание 
стало при-
носить до-
ход, этим и 
зарабатыва-
ла в декрете.

С е г о д н я 
вязаных ве-
щей – ярких, 
красивых, де-
шевых – в 
нашей жизни 
стало много. 
А руки тре-
бовали рабо-
ты. Почти год 
вынашивала Вера 
Дугаровна мысль о 
том, чтобы при-
ступить к работе 

над куклами. Поехала в гости к се-
стре в Улан-Удэ, присмотрела пря-
жу, крючки, решилась и купила.

Любимая присказка мастерицы 
– «глаза боятся, руки делают». 

Так было и с первыми куклами. 
Три первых работы до сих пор 

хранятся в личной коллек-
ции – нет сил с ними рас-
статься. 

Всех своих кукол женщина 
делает в национальном стиле. Не 
торопится, работает спокойно. В 
год из-под ее рук выходит с де-
сяток кукол, за все годы работы 
сделано больше ста мягких игру-
шек. Темы, образы придумывает 

исключительно са-
ма, по наитию. Но 
и мастер-классы 

в интернете по-
с м а т р и в а е т. 
Не берется за 

изг о т ов ление 
культовых кукол 
– шаманов, на-
пример. Это ве-
щи сакральные, 
и к ним нуж-
но относиться 
с уважитель-
ной осторож-

ностью. Зато 
у нее есть 

цикл работ – 
вязаные сим-
волы года, на 

каждый год по 
животному.

Вязание кукол 
крючком – процесс 
долгий, занимает 
почти весь свето-
вой день. На изго-

товление одной куклы высотой 30 
см уходит три дня. Бывает, мастер 
долго продумывает цветовые ре-
шения, украшения, сочетание ма-
териалов. Вера Дугаровна неплохо 
знает историю костюмов восточ-
ных и западных бурят, их сходство 
и отличие даже в головных уборах. 
Раньше для вязания использовала 
самую простую дешевую пряжу. 
Сейчас есть возможность исполь-
зовать холлофайбер, акрил, доро-
гую фурнитуру. Когда работает, то 
обязательно слушает аудиокниги.

– Я изучаю фото старинных 
костюмов, просматриваю фотогра-
фии с Алтарганы, например, чтобы 
понимать, какие взять украшения, 
как выполнить подвески, подо-
брать бисер, бусы. 

Мастер никогда до конца не зна-
ет, какой будет та или иная работа. 
И только когда процесс подходит 
к концу и является новый образ, 
возникают полнота счастья, удов-
летворение от творческого поиска 
и радость от удачно сделанного 
дела. Она любит всех своих кукол, 
разговаривает с ними, как с деть-
ми. И неудивительно – в каждую 
работу вложена частица души.

В качестве подарков ее работы 
разлетелись от Москвы до Улан-
Удэ. Больших выставок, кроме по-
селковых, в жизни Веры Доржие-
вой, человека скромного, пока не 
случалось.

– Этой весной, в мае, меня при-
гласили на выставку в иркутский 
Сибэкспоцентр. Обязательно буду 
участвовать, – говорит мастер.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Оксаны АЛХУНСАЕВОЙ
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�� ТворчесТво  Радость 
творчества, стихия фантазии 
и сохранение традиций. 
Жительница поселка Усть-
Ордынский Вера Доржиева вяжет 
куклы в национальном стиле и 
готовится к областной выставке.

Куклы  
с национальным 
колоритом
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